

LA CUESTION ACTUAL

EL GENERAL PUENTE

No ha salido de Cádiz.—Una conferencia con el marqués de Arellano.—El general Santaló.—Cuándo marcharán uno y otro.

SAN FERNANDO. (Sábado, noche.) Se ha dicho en Cádiz que el general Puente marcharía hoy a Madrid en el expreso, llamado para declarar ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina.

En vista de ese anuncio he creído conveniente trasladarme a San Fernando, desde donde telegrafío.

La noticia era infundada; el general Puente no ha marchado a Madrid.

Precisamente en el momento en que pasaba el tren expreso hallábase el general Puente en la Capitanía general celebrando larga conferencia con el jefe del apostadero, señor marqués de Arellano.

El marqués le ha comunicado el telegrama del ministro de Marina participándole haber sido firmado el real decreto relativo al cese del general Puente en el mando de la escuadra y nombrando para sustituirle al general D. Enrique Santaló.

Dícese que en la conferencia a que me refiero el general Puente ha comunicado al marqués de Arellano todo cuanto yo telegrafé a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, añadiéndole detalles que pueden ser muy interesantes y acaso guardan relación con la entrevista que el destituido jefe de la escuadra celebró no ha muchos días con S. M. el Rey.

A las cinco de la tarde el marqués de Arellano ha remitido a D. Enrique Santaló el telegrama oficial que anuncia su nombramiento de jefe de la escuadra, juntamente con un volante de felicitación.

El domicilio del general Santaló está concurridísimo. Compañeros, subordinados y amigos acuden a felicitarle.

Asegúranme que D. Enrique Santaló se posesionará el lunes del cargo de jefe de la escuadra y marchará a Madrid para dar gracias al Rey y recibir instrucciones directas del ministro de Marina, que con este objeto le ha llamado.

El general Puente marchará el mismo día a Madrid para declarar y permanecerá en la corte, donde reside su familia.

La conferencia del general Puente y el marqués de Arellano terminaba poco antes de las cinco.

A esta hora el general Puente ha regresado al cruceiro *Princesa de Asturias*, de donde no ha vuelto a salir hasta el instante en que telegrafío (ocho de la noche).

No cesan los comentarios acerca de cuestión tan dilatada.

Agradezco las felicitaciones cariñosas que he recibido por haber logrado aclarar el asunto de la carta del general Puente en la información que LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha publicado.

QUERO.

El Presidente del Consejo ha sometido a la firma regia, en su despacho de ayer con el Monarca, los decretos relevando al general Puente del mando de la escuadra, y nombrado para sustituirle en dicho cargo al general Santaló.

Ha dicho el Sr. Canalejas que en un Consejo reciente, en el que se trató de la publicación de la carta del Sr. Puente, se convino en que la acción del Gobierno se limitase al envío a la jurisdicción correspondiente de los antecedentes relativos a la publicación de aquel documento; pero fué autorizado el Presidente del Consejo para adoptar cualquier medida que procediese en el caso de ejercitar el señor Puente actos que tendieran a la rectificación de la carta que se le atribuya.

Como anteaer leyerá el Sr. Canalejas las declaraciones que el Sr. Puente hizo en Cádiz a nuestro corresponsal, no dudó por un momento en hacer uso de la autorización con que le habían honrado sus compañeros, y previa consulta telefónica con éstos, propuso al Rey el relevo, así como también el nombramiento del Sr. Santaló para el mando que vacante quedaba.

Eso es todo, y no ha habido nada más.

ECOS

La vieja Universidad de Heidelberg está que arde. Dos de sus más eminentes profesores están a punto de batirse en duelo. La última semana, Herr Arnold Ruge, en una lección de economía política, se mostró severo con el movimiento feminista, obra, según él, de solteronas y de esposas agriadas en su matrimonio. Entre los oyentes hallábase Fran Weber, esposa de un colega y miembro eminente de la Liga para la emancipación de las mujeres. La dama invitó a M. Ruge a retirar sus palabras, y éste balbuceó sus excusas declarando que no se refería a las mujeres de Heidelberg. Fran Weber no se dió por satisfecha y le llamó cobarde. Furioso, Ruge se encaminó a casa de Weber, exigiéndole autorización a su esposa, cosa que rehusó. Por tanto, se nombraron padrinos.

El Claustro de profesores trabaja por impedir el lance entre los dos colegas; pero ya los estudiantes se han dividido en dos campos y la sangre corre todos los días.

Se anuncia la publicación en mayo próximo de las Memorias de Wagner.

Se compondrán de tres grandes volúmenes. Wagner las escribió entre 1868 y 1873 en Lucerna. Desde entonces las hizo imprimir, para evitar indiscreciones, la composición

estuvo a cargo de tipógrafos italianos, que no conocían una palabra de alemán.

Sólo se tiraron doce ejemplares. Cuatro se han conservado en Wahnfried; los otros se distribuyeron entre los íntimos.

En el prólogo dice: «Como el valor de esta autobiografía consiste en una veracidad sin tapujos, y que mis palabras van acompañadas de nombres y de fechas, no podrá ser publicada hasta algún tiempo después de mi muerte. Si yo no niego a algunos amigos que lean estas páginas, es en la creencia de que ellos sientan interés puro por la cosa y que ellos estimen como una mala acción dar noticias a otras personas en quienes no se supongan idénticas disposiciones...»

Se cree que en esas Memorias se dicen cosas singulares y se hacen interesantes revelaciones acerca de conocidas personas.

En Przemysli se ha registrado la trágica y macabra muerte de una célebre bailarina rusa, la Sra. Lesmann, que fué una notabilidad del teatro Imperial, de Moscú, y contaba setenta y dos años. En su tiempo gozó de una gran popularidad; pero hace ya bastantes años que había abandonado la escena y vivía olvidada, casi en la miseria. Sin embargo, no había querido separarse de cinco grandes perros, que fueron sus favoritos en los buenos tiempos. Esta compañía fué quien la mató. Desde hace algunos días no percibían rumor alguno en la habitación de la artista y, sobresaltados, dieron parte a la Policía.

Esta echó abajo la puerta, y se encontró a la pobre señora por tierra, atrozmente despedazada. Los perros, hambrientos, la habían matado para saciar sus vientres famélicos.

La salud de Costa

La hermana de Costa.

GRAUS. (Sábado, tarde.) He logrado hablar con la hermana de D. Joaquín Costa, y he obtenido de ella interesantes manifestaciones.

El día de verdadera alarma—me ha dicho—fué el 22 de diciembre último.

Era por la noche y estábamos cenando, cuando mi hermano observó de pronto que se le paralizaba la mano izquierda, hasta el punto de no poder sostener el pan.

Pretendió incorporarse para ir al lecho y, al hacerlo, notó que tenía la pierna izquierda completamente paralizada.

Entonces nos alarmamos y quisimos pedir auxilio; pero mi hermano se negó resueltamente a ello.

Entonces, aunando nuestros esfuerzos, mi sobrina y yo, y aunque con gran trabajo, logramos conducirlo hasta la cama.

Ya en ella, mi hermano exclamó, con acento de triste convicción: «Esto está visto».

La última carta de Costa.

La hermana del ilustre polígrafo me ha confirmado que la carta dirigida a D. Pedro Niembro fué la última que dictó Costa.

Escribióla su sobrino y la firmó el ilustre enfermo.

La vida de Costa.

Las obras en que últimamente se ocupaba D. Joaquín Costa, eran su «Psicología del pueblo español» y los estudios históricos de España.

En el mes de mayo último guardó en una maleta las cuartillas que de esas obras llevaba escritas, y desde entonces no ha vuelto a coger la pluma.

Desde esa fecha D. Joaquín guarda una inactividad completa.

También suspendió entonces el régimen lácteo a que estaba sujeto, haciendo dos comidas, una a las tres de la tarde y otra a las once de la noche, esta última sumamente frugal.

Costa y los médicos.

Continúa D. Joaquín negándose a recibir las visitas de los médicos, no obstante sus aprensiones de contraer una pulmonía.

CHISMOGRAFIA TEATRAL

Consuelo Mayendía se casa.—Los novios van a Buenos Aires.

Consuelo Mayendía.

Nació en el país de las flores (Valencia) el año 1889.

Desde muy niña sintió gran afición hacia el teatro.

Los domingos les hacía unos mimos a sus papás para que éstos la llevasen a ver unas funciones.

Consuelito no perdía detalle de cuanto en la escena pasaba, y una vez en su casa, repetía cuanto en el teatro había visto, haciendo las delicias de las visitas.

Convencidos sus padres de que Consuelito había nacido para el teatro, llamaron a un maestro de canto, que en menos de dos años la enseñó el solfeo y las zarzuelas de mayor éxito.

Su debut.

La zarzuela que con mayor cariño estudió fué *La traperera*.

Tan admirablemente la sabía la aspirante a tiple, que el maestro creyó que debutando con ella, sin disputa podría tener un éxito grande.

La familia, con gran entusiasmo e impaciencia, confeccionó los vestidos con que tenía que presentarse ante el público, y una vez terminados, se buscó teatro donde la entusiasta y novel tiple pudiera debutar.

El empresario de un teatro valenciano oyó cantar a la que hoy está en visperas de pronunciar el tan deseado sí, y comprendiendo que aquella niña era una adquisición para un teatro, decidió contratarla.

El primer éxito.

En las calles de Valencia aparecieron grandes tiras, con llamativos colores, anunciando el debut de la nueva tiple.

El cartel decía así: «Esta noche, a las diez, se pondrá en escena la aplaudida zarzuela *La traperera* para debut de la nueva tiple Consuelo Mayendía.»

No sé si por ser la debutante valenciana, ó si por lo mucho y bien que de ella se había hablado, el caso es que el teatro se llenó totalmente.

Desde que la simpatísimas niña se presentó en escena se captó las simpatías del público.

Al terminar la romanza, una ovación resonó en la sala, y Consuelito, emocionada, tuvo que repetirla.

Desde este momento no cesaron los aplausos ni las alabanzas.

La nueva tiple había triunfado.

Trabajó en Valencia toda una temporada, consiguiendo cada noche mayor éxito, y después, contratada por una Empresa de provincias, trabajó en diferentes teatros.

De teatro en teatro.

Como los periódicos de Valencia habían hecho tan grandes elogios de la nueva tiple, las Empresas de provincias se la disputaron, ofreciéndola contratos ventajosísimos.

Trabajó en Cádiz, donde hizo una campaña brillantísima; pasó después a Málaga; desde aquí fué a Granada, y como tanto y tanto se habló de su voz, de su gracia y su dominio de las tablas, la Empresa del teatro de la Zarzuela la telegrafió ofreciéndola un puesto en la compañía. Consuelo Mayendía aceptó, y a los pocos días debutaba en el incendiado teatro con la zarzuela de Vives, *Bohemios*.

ocasión de aplaudirle en *La reina de las tintas*, *Las romanas caprichosas* y otras muchas zarzuelas.

La luna de miel.

La luna de miel la pasarán los novios en alta mar.

Yo les deseo una travesía sin temporal, pues de lo contrario pasarán muy malos ratos. Embarcarán del día 7 al 14 de febrero.

La feliz pareja va contratada por seis meses al teatro de la Comedia de Buenos Aires, donde trabaja con gran éxito el popular primer actor Emilio Carreras.

La despedida.

Consuelo Mayendía se despedirá del público madrileño el 31 de este mes.

La Empresa de Apolo ha hecho a esta artista ofrecimientos para que aplase su viaje; pero no lo ha conseguido por haberse firmado ya el contrato.

Ella asegura que siente mucho marcharse de Madrid, pues está agradecidísima a este público, que tantas muestras de simpatía le ha dado; pero yo puedo asegurar a la simpatísimas tiple que mucho más que ella lo sienten los admiradores y amigos que todas las noches llenan el teatro de la calle de Alcalá para admirarla y aplaudirla.

Feliz viaje.

A los aplaudidos artistas, a la feliz pareja, les deseo un feliz viaje, muchos éxitos y una eterna luna de miel.

JOSE ROMEO.

PASILLO TRAGI-COMICO ENTRE REY Y TELEFONISTA

La escena, en Roma. Junto al aparato del teléfono, una mano hermosa mueve la manivela.

—Drin... drin... drin... Nadie contesta. —Drin... drin... Igual silencio.

Otra tentativa. Al fin, la telefonista contesta: —¿Qué desea? —Comunicación con los números 28 y 43. Larga pausa de espera. Ya tarda. El abonado se impacienta y llama de nuevo a la Central.

—Quiero comunicación con el 28 y el 43. —Estoy llamando... Espere. Pero la espera se hace eterna. El abonado se indigna, y vuelve a llamar con insistencia. —¡Calma, calma!—dice, irritada, la telefonista.—El 28 no contesta aún.

—Insista... Debe contestar pronto... Nuevo silencio y más larga espera. Otra vez se oye más insistente: —Drin... drin... La voz de la telefonista, colérica: —¡Venga paciencia! —¡Paciencia!... ¡Paciencia!... Si hace tanto tiempo que estoy esperando... Al fin, mire a ver si el 28 está comunicando... y vuelva a insistir.

Otra pausa... de bastantes minutos. El abonado está molesto. La telefonista está aún más molesta de la insistencia. —Es el despacho del jefe de la Casa Real—añade el abonado.

—Sea quien sea—replica la telefonista—, cuando no contestan, no contestan. Protestas del abonado, réplicas irritadas de la telefonista.

Al fin, cansado, molesto, el abonado se retira del aparato.

Ha sido imposible hablar por teléfono. Segundo cuadro. Y desenlace. La telefonista es llamada, una hora después, al despacho del vicedirector. Al entrar, se encuentra hablando con éste a un señor desconocido.

Allí da explicaciones de lo ocurrido. Es cierto que se ha pedido una comunicación con el despacho del jefe de la Casa Real; pero nadie había contestado a la llamada.

Ahora, el golpe de efecto. —¿Quién era el abonado? Pues el mismo Rey Victor Manuel III en persona. La telefonista casi se desmaya.

NOTAS MUSICALES

OTRA «TOSCA»

Una indisposición de la Sra. Lerma ha hecho que la Sra. Zina Brozia se encargara repentinamente casi del papel de Floria Tosca en la ópera de Puccini, anticipando así su presentación, que estaba preparada con *non*.

El más completo éxito acompañó a la nueva tiple, y los más calurosos aplausos premiaron su labor.

Su voz, no muy extensa, es de agradable timbre, pura y hábilmente manejada. Además, la Brozia es una excelente actriz, de intuición dramática perfecta y que siente lo que canta.

Como tal se reveló en los principales momentos de la tremenda ópera, dejándose llevar por los grandes efectos dramáticos allí acumulados. En todos los actos fué muy aplaudida y principalmente al terminar el *visi d'arte*.

Mas no son éstas las únicas condiciones que la nueva tiple posee, sino que hay que añadir a ellas la de una espléndida belleza, arrogante figura y un modo de vestir lujoso.

Zina Brozia ha tenido una presentación afortunada, anuncio de una espléndida Mañon, pues sus méritos como cantante y como mujer bella lo hacen esperar así.

INAUGURACION DE UN EDIFICIO

El Palacio de La Unión y el Fénix Español

Hoy ha sido inaugurado oficialmente el nuevo palacio de la gran Compañía Nacional de Seguros *La Unión y el Fénix Español*.

Al acto han asistido, además de todo el alto personal de la Compañía y distinguidas personalidades, varios periodistas. Sirvióse un delicado y espléndido lunch, y luego los invitados a la ceremonia recorrieron el palacio, celebrando su grandiosidad y magnificencia.

Todo Madrid admira estos días la nueva y espléndida construcción que desde hoy servirá de hogar a la gran Compañía española, digna rival en nuestra patria, y aun fuera de ella, de los colosos del seguro en los ramos de Vida e Incendios.

El palacio de *La Unión y el Fénix Español* se alza suntuoso y bellísimo sobre los solares que ocuparon las casas números 37, 39, 41, 43 y 45 de la calle de Alcalá. Dichos solares cubrían una superficie total de ochocientos veinte metros cuadrados. La línea de las fachadas del soberbio edificio es de ochenta y siete metros. Dichas fachadas dan a la calle de Alcalá, a la Rotonda y a la Gran Vía.

El palacio consta de seis plantas desde la acera de la calle de Alcalá. La altura es de veintiséis metros. Tiene, además, dos pisos de sótanos.

Ha costado, incluyendo lo pagado por el solar, cuatro millones de pesetas. La construcción empezó el 4 de junio de 1907 y ha durado más de tres años. Los materiales que se empleó en ella han sido: piedra para todas las fachadas, ladrillo prensado para los ciementos y cemento armado.

La Unión y el Fénix Español abrió un concurso de proyectos entre los arquitectos españoles y franceses. A él concurrieron numerosos y distinguidos diplomados que enviaron proyectos muy originales y notables. Obtuvo el premio el que firmaban los arquitectos franceses MM. Julio y Raymond Fevrier.

Encargóse de la ejecución el reputado arquitecto español D. Luis Esteve, que ha demostrado una vez más sus grandes conocimientos, su laboriosidad y su buen gusto.

El estilo del palacio de *La Unión y el Fénix Español* es *Renacimiento*. El aspecto de la construcción no puede ser más bello, severo y elegante. Resulta digno de la Gran Vía comenzada, y contribuirá con su suntuosidad grandiosa a que la rotunda proyectada sea lo que deberá ser, puesto que de ella arranca la magnífica calle que ha de colocar al viejo Madrid actual a la altura de las grandes capitales europeas.

El adorno exterior del palacio es una maravilla de arte. Corona la construcción un fénix, grupo escultórico hermosísimo, obra del gran escultor francés Saint-Marceaux. Decora la soberbia cúpula otro grupo, concepción genial de nuestro Benlliure, que con ella ha respondido gallardamente a lo que de sus talentos esperaba la Compañía.

Dicho grupo, severo y a la vez gracioso, está compuesto por una matrona, que representa a *La Unión y el Fénix Español*; un hombre dormido a su derecha, símbolo del fuego apagado; un obrero descansando, encarnación del trabajo y sus peligros, y un niño delante, que significa la vida eternamente joven y rodeada de esperanzas.

Este grupo, así como el debido a los cincos de Saint-Marceaux, es una obra admirable, digna del palacio soberbio cuya descripción hacemos someramente.

Sobre las esbeltas columnas de la fachada hay otros lindos grupos escultóricos, bellas alegorías, obra de los reputados escultores extranjeros Landowsky y De Lambert.

La parte decorativa de la fachada, hecha de piedra, y de la interior del edificio, que es de simil-piedra, son dignas del espléndido conjunto y están ejecutadas por el insigne escultor español D. Pedro Estany, que ha dado una nueva prueba de sus talentos gallardos.

Todos los que pasan estos días delante del palacio de *La Unión y el Fénix Español*, después de admirar la grandiosidad severa de éste en su aspecto externo, celebran entusiasmados el portal y la escalera, modelos de elegancia, sobriedad y buen gusto, y cuyas obras han sido también ejecutadas por el señor Estany.

El palacio de *La Unión y el Fénix Español* es, pues, digno de la gran Compañía de Seguros, que lo ha construido para su hogar y centro. Una Sociedad que, como ésta, lleva cuarenta y seis años de existencia y de éxitos constantes, que durante ellos ha pagado por siniestros en el ramo de Incendios *ciento cuarenta millones ochocientos diez y seis mil ciento cincuenta pesetas sesenta y tres céntimos*; que en el ramo de Seguros sobre la Vida va alcanzando una cartera de suma importancia, siendo una de las Compañías que hacen actualmente más operaciones en nuestra patria, que ha traspasado las fronteras, trabajando con fortuna creciente en diversas naciones de Europa y América, y que últimamente, deseando coadyuvar a la acción española en Marruecos, ha realizado la obra patriótica de crear en dicho país varias agencias, merecía instalarse en un palacio que respondiera al concepto que de ella se tiene en España y en otros países.

Ya lo posee. Por ello la felicitamos y extendemos esta felicitación a Madrid, que ve aumentada su importancia de gran ciudad con la hermosa y suntuosa construcción que se alza a la entrada de la Gran Vía.

B.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

EL PROCESO DE TOKIO

Quando les condenaron se pusieron muy alegres

Detalles retrospectivos.

LONDRES. Llegan nuevos despachos de Tokio que dan algunos detalles acerca de lo ocurrido en la última sesión de la vista del proceso Kotoku.

Como ya cablegrafiáramos, este eminente escritor japonés, traductor de Marx, Tolstói y Kropotkine, fué preso, en unión de 23 compañeros, porque, según la Policía, había tramado un complot contra la vida del Soberano.

El 9 de noviembre, el Tribunal Supremo de Tokio decidió que los acusados comparecieran ante sus jueces.

Defendían a Kotoku y sus compañeros varios diputados japoneses, eminentes juristas casi todos.

Entre ellos figuraban Hanai, Onzawa é Isabé, verdaderas glorias del foro de Tokio.

El fiscal pidió la pena de muerte para todos los acusados, basándose en un artículo del Código penal japonés, que dice:

« Toda persona que haya atentado ó haya intentado atentar contra el Emperador, será castigada con la pena de muerte. »

Los esfuerzos de los abogados han sido infructuosos.

Las sesiones de la vista se han celebrado en el mayor de los secretos.

Sólo se permitió que presenciasen la última de ellas algunos miembros del Cuerpo diplomático y varios altos funcionarios administrativos.

Los diplomáticos han contado que el acto de leer la sentencia á los procesados fué muy emocionante.

Quando supieron que se les condenaba á muerte, uno de ellos levantóse y gritó:

— ¡Banzai!

Los otros 23 se levantaron igualmente, y extendiendo los brazos, lanzaron el mismo grito.

Luego, Kotoku gritó:

— ¡Viva la anarquía!

Y sus compañeros le contestaron con entusiasmo.

Lo que más ha extrañado á los diplomáticos es la alegría que se reflejaba en los semblantes de todos ellos.

Salieron de la sala del Tribunal sonriendo y andando muy erguidos.

Ni siquiera la periodista Sungano dió muestras de miedo.

Estos detalles son comentados por la Prensa liberal inglesa, y especialmente por los periódicos laboristas.

Se preparan grandes mítins en Londres y en otras ciudades para pedir al Gobierno japonés amplíe el indulto que ha concedido á la mitad de los condenados, para que comprenda á la otra mitad.

El artículo 17 de la Constitución japonesa reconoce al Soberano el derecho de gracia.

La Reina María Pia

Preparando una residencia.

ROMA. Desde hace días en el Palacio real de Caserta se trabaja con premura arreglando uno de los departamentos con muebles que á diario llegan de Nápoles. Se destinan esas habitaciones á la ex Reina María Pia de Portugal y á su hijo el duque de Oporto, quienes pasarán en dicho Palacio la primavera y el verano próximos. Para completar el arreglo de las habitaciones que han de albergar á la augusta señora, se enviarán más muebles del Palacio del Quirinal.

Un indulto.

ROMA. Vespasiano Sandroni, condenado hace veinticuatro años á presidio por haber dado muerte á su novia de un tiro de revólver, ha sido ayer indultado por el Rey, merced á haber intercedido la ex Reina María Pia.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

Presupuesto aprobado.

PARIS. La Cámara de diputados ha votado hoy el presupuesto del ministerio de Interior.

Al ponerse á discusión el capítulo referente á los « fondos secretos », el ministro del ramo y Presidente del Consejo, M. Briand, declararon que hacían cuestión de confianza la adopción del mismo, quedando éste aprobado por 359 votos contra 135.

El Ecuador se niega.

GUAYAQUIL. El Ecuador se ha negado á someterse al arbitraje del Tribunal de La Haya para la solución del conflicto pendiente con el Perú acerca de la posesión de los territorios situados al Norte del Amazonas.

Mercado de consumo.

SANTIAGO DE CHILE. El Senado ha recomendado al Gobierno el estudio del plan general para establecer relaciones comerciales con objeto de favorecer la producción nacional, asegurando mercados de consumo é intercambio comercial.

En el Parlamento japonés.

TOKIO. Hoy se ha celebrado el acto de apertura de la nueva legislatura parlamentaria.

El presidente del Consejo, marqués de Katsura, leyó el mensaje en que se hace constar la cordialidad de relaciones del Japón con las demás Potencias.

El jefe del Gobierno manifestó que la alian-

za con Inglaterra era más fuerte cada día y que el Gobierno abrigaba la confianza de poder concertar Tratados con todas las demás Potencias.

Terminó asegurando que el Gobierno tenía el propósito de limitar los gastos de los armamentos á las necesidades precisas.

Línea férrea á Uxda.

PARIS. Dice « Le Temps » que la Comisión de presupuestos de la Cámara de Diputados se ha puesto de acuerdo con los ministros de Negocios Extranjeros y de la Guerra para incluir en el próximo dozavo provisional un crédito especial destinado á empezar la construcción de una línea férrea de vía estrecha, de Lalla Marnia á Uxda, análoga á la que se construya en la Chauía por la autoridad militar.

Es el establecimiento de tales líneas consecuencia de la ocupación provisional de las comarcas respectivas en donde se han de tender.

El Gobierno francés tiene por seguro el consentimiento de las demás Potencias firmantes del Acta de Algeciras.

EL CEMENTO PORTLAND

Centenario del inventor

El día 28 cumplirá cien años Mr. Isaac C. Johnson, el famoso inventor del cemento Portland.

Mr. Johnson procede de una humilde familia obrera.

La historia de su vida es un modelo de virtud y perseverancia.

Comenzó á trabajar como librero en un establecimiento por aquel entonces situado en Craven Street, en el Strand de Londres.

Observó su poca afición á este comercio, y de la librería pasó á una fábrica de cemento, donde desempeñó todos los cargos.

Allí comenzó sus trabajos matemáticos. Asistió á la escuela nocturna para imponerse en el dibujo arquitectónico.

En poco tiempo dió clara muestra de sus portentosas facultades y, de alumno, al cabo de unos meses, llegó á profesor.

Amplió sus estudios, y la mecánica y la química llegaron á ser para él cosas familiares.

Sus conocimientos y honradez le valieron el nombramiento de director de una importantísima fábrica de cemento, situada en Rent.

Poco después inventaba el famoso cemento Portland.

Después de catorce años de servicios en la fábrica, Mr. Johnson se decidió á emprender los negocios por su cuenta.

Fuó honrado, al poco tiempo, con el nombramiento de alcalde de Gateshead.

Tanta importancia tomaron sus negocios, que fué preciso construir tres grandes fábricas en Gateshead, Chiffe y Greenhite.

Hasta el año pasado, el famoso inventor atendía á todas sus ocupaciones.

Un periodista ha visitado á Mr. Johnson en su casa.

Mr. Johnson se entretenía en traducir del griego al inglés.

— Esta es mi única ocupación — dijo.

Traduciendo palabra por palabra el Antiguo y Nuevo Testamento, Mr. Johnson pasa sus horas.

Después de su gigantesca obra, recrea ahora su ánimo poniendo en su lengua los dulces pasajes de la Biblia.

INFORMACION FALSA

Marta Steinheil no ha entrado en un convento

No tiene vocación de monja.

PARIS. Le Gaulois desmiente de un modo terminante la noticia dada por algunos periódicos de que Marta, la hija de la famosa madame Steinheil, cuyo proceso causara tanta sensación, había entrado en un convento.

Un redactor del citado diario fué al domicilio de Marta, y encontróse con ésta, que salía del mismo.

— ¿Pero no había ido usted á Troyes? — preguntóla extrañado.

— No he salido de París.

— ¿Yo venía — repuso el periodista — á interrogar á sus vecinos.

— Pues todo lo que se ha dicho es una invención. ¡Dios mío! ¿Cómo han podido inventar tan absurda noticia?

— ¿Absurda?

— Completamente. ¡Y mire usted que daban unos detalles! Que yo había ido á Troyes, que había ingresado en un convento de carmelitas, que monseñor Mounier me había consolado, alentándome á perseverar en mis ideas místicas...

— ¿Pero usted no ha pensado nunca en profesar?

— Nunca. No tengo vocación. Mi sitio no está en el convento, sino al lado de mis parientes y amigos.

— ¿Y de dónde habrá salido la especie?

— No lo sé. A nadie he dicho nunca que quería ser monja. Jamás me atrajo la vida contemplativa. Educada para vivir en sociedad, no me ha pasado por la imaginación la idea de recluirme en un convento.

— ¿Es raro todo esto!

— Rarísimo. Diga usted en Le Gaulois que no estoy en un convento de Troyes, sino en una casa de París. Diga también que no seré monja. Y diga, por último, que mi mayor anhelo es que nadie se acuerde de mí y que me dejen tranquila.

Y Marta Steinheil, despidiéndose del periodista, subió á un coche de punto, después de dar unas señas.

LA CIUDAD PELIGROSA

Los apaches de París

Una vendedora valiente.

PARIS. Ayer, en plena calle de Montorgueil, libróse un terrible combate entre cuatro apaches, armados de cuchillos, y dos agentes que pretendían detenerlos.

Eran las diez y media de la mañana. La calle estaba invadida por multitud de criadas y de vendedoras al aire libre.

Cuatro sujetos de aspecto sospechoso discurren en medio de ellas, hablando en voz baja.

Los agentes Mornet y Faber se fijaron en ellos y, comprendiendo que trataban de dar un mal rato á alguna de las mujeres que por la calle discurren, empezaron á vigilarlos.

De pronto, uno de los individuos sospechosos lanzóse sobre una criada vieja que llevaba un portamonedas en una mano, y trató de quitárselo.

La criada se resistió, y cuando el apache forcejeaba con ella, los dos agentes intervinieron.

El apache, que es hombre de fuerza hercúlea, rechazóse, sacó un cuchillo, arrojóse á una pared y preparóse á vender cara su vida. Entonces acudieron los agentes Georget y Le Tiec, que prestaban servicio allí cerca.

Los otros tres apaches sacaron también cuchillos y se precipitaron sobre Mornet y Faber. Estos sacaron sus sables y comenzaron á descargarlos sobre sus tres peligrosos enemigos.

Mientras, Georget y Le Tiec luchaban con el que pretendiera robar á la vieja.

El desarmaron, después de una lucha cuerpo á cuerpo; pero el apache se tiró al suelo y se resistía como un energúmeno á que le pusieran las esposas.

Los que combatían con Faber y Mornet acorralaron á éstos, y les hubieran matado á no ser porque intervinieron en la batalla una vendedora de hortalizas.

Esta guiaba un carrito, del que tiraba un asno.

Viendo que los hombres que habla en la calle no se atrevían á intervenir, apostrofóles de esta suerte:

— ¡No os da vergüenza! ¡No sois valientes! ¡Dejaréis que los apaches esos maten á los policías?

— No tenemos armas — contestóle un moceón.

— ¡Yo os las daré!

Y sacando precipitadamente del carrito las banastas con verduras, desmontó el fondo de él, compuesto de tabloncillos largos y estrechos.

— ¡Coged estas tablas y dad con ellas á los apaches!

Varios transeúntes las empujaron, y blandiéndolas se lanzaron sobre los terribles sujetos.

Su intervención puso fin á la lucha.

Los cuatro apaches fueron derribados y molidos á tabloncillos.

Resultaron ser unos individuos peligrosísimos.

Cada uno de ellos ha estado preso diez ó doce veces.

Las botellas del burgués.

PARIS. Un sujeto decentemente vestido, pero que era en realidad un licenciado de presidio, presentóse ayer á cobrar un cheque falso en las oficinas de un establecimiento de crédito de la calle de Trudaine.

Preso en ellas, un agente le condujo á la Comisaría más próxima.

Ya en ésta, y cuando iban á tomarle declaración, el individuo miró en torno suyo.

Vió que el comisario estaba ocupado revisando papeles, que la puerta de la Comisaría no había sido cerrada y que sólo le vigilaban los agentes.

Volviose á éstos, y extendiendo simultáneamente sus dos brazos, aplicóles en los rostros dos puñetazos formidables.

Los agentes rodaron por el suelo aturridos, y el apache aprovechóse de la estupefacción del comisario para bajar las escaleras y plantarse en la vía pública.

Varias personas que pasaban por la calle, viendo que bajaba precipitado y sin sombrero un individuo, comprendieron lo que pasaba y se pusieron en su persecución.

El apache corrió desesperadamente; pero al ver que le cortaban la retirada, dió un salto y se metió en el portal de una casa de la calle de los Mártires.

En el portal había abierta una puerta.

Era la de la escalera por donde se baja al sótano.

El apache, sin vacilar, refugióse en éste y cerró una segunda puerta que encontró abierta al descender.

A los pocos momentos llegaban los dos agentes vapuleados, seguidos de gran multitud.

Estaban furiosos y esgrimían, vociferantes, sus armas blancas y de fuego.

Cuando se disponían á echar la puerta abajo, apareció un respetable burgués, que vestía bata, gorro y pantuflas.

Estaba consternadísimo.

— Ese bandido me va á hacer un perjuicio horroroso — decía.

— ¿Por qué? — le preguntaron.

— Porque tengo en el sótano instalada mi bodega. La criada estaba subiéndome unas botellas de Burdeos añejo y dejó abierta la entrada. Y ese miserable se habrá atrincherado tras mis toneles y va á convertir en proyectiles mis botellas.

Así sucedió. Los agentes intimaron la rendición al apache. Este había atrancado la puerta y se negaba á abrir.

Entonces tres obreros, armados de hachas, empezaron á forzarla.

Desprendieron uno de los cuarterones de la madera, y pasando una mano por el hueco descorrieron el cerrojo.

Franqueada la entrada, los agentes se aventuraron en las tinieblas del sótano.

— ¡Ahí va eso! — dijo la voz del acosado individuo.

Y una damajuana, lanzada con mano vigorosa, dió en la cabeza á uno de los policías.

Este cayó en tierra y derribó una mesa cubierta de botellas de vino de Borgoña.

Casi todas ellas se rompieron.

Varios vecinos y transeúntes invadieron el sótano.

El apache, refugiado en un rincón, lanzaba sobre sus adversarios botellas, damajuanas y toneles pequeños.

Corrían por el suelo, entre los cascos de las botellas rotas, verdaderos arroyos de vinos, licores y aguardientes.

Fuera, en el portal, el buen burgués dueño de la bodega, se tiraba de los pelos.

— ¡Todo lo están rompiendo esos miserables! — gritaba. — ¡Mi bodega, una de las mejores de París, donde habla vinos de todas clases, añejos, de marcas acreditadas, está entregada á los horrores de un combate! ¡Ay, mis vinos, mis licores! ¡Ay, mis damajuanas queridas, mis toneles y mis botellas!

Mientras el pobre señor se lamentaba, seguía la batalla en el sótano.

Al fin fué derribado y atado el apache, y todos los combatientes salieron á la luz del sol.

Estaban en un estado lastimoso, chorreando de vino y de licores. Parecían cubiertos de sangre.

Al verlos el buen burgués, lanzó un grito horrible.

— ¡Sois unos bandidos! — les dijo, metiéndoles los puños por los ojos.

Los agentes se indignaron y le llevaron á la Comisaría.

Y será procesado por insultos á la autoridad.

EN MONACO

AGITACION POPULAR

PARIS. La lucha entre los monegascos y el Príncipe Alberto, que parecía haber entrado en un período de calma, por el contrario, se ha reanudado á consecuencia de un decreto del doctor Jaloustre, que ejerce las funciones de gobernador general del Principado de Mónaco.

El Municipio de Mónaco, en su última sesión, votó una orden del día « contra la afrenta inferida por el Príncipe Alberto á la dignidad de la población monegasca en la persona de sus representantes », porque había enviado la Constitución á Mónaco el mismo día que llegaron á París los delegados del Principado que fueron enviados para discutir con S. A. el articulado — afirmando además que la Constitución no respondía á las promesas del Príncipe, así como tampoco á las necesidades del Principado.

Por eso acordaba nombrar una Comisión que discutiera las modificaciones que debían introducirse en la Carta constitucional, á fin de que luego el Municipio, en su consecuencia, pudiese tomar una resolución definitiva.

Esta orden del día, por disposición del mismo Municipio, se fijó en los sitios públicos de todo el Principado.

El Príncipe Alberto, tan pronto tuvo de ello conocimiento, envió desde París instrucciones al gobernador general, quien ha dado un decreto anulando el último acuerdo del Municipio y ordenando la destrucción en todo el Principado de la orden del día que se había fijado en los sitios públicos.

En el decreto se dice que, no siendo una Corporación política ni un órgano de representación nacional el Municipio, no tiene derecho á criticar ni á corregir; la Constitución acordada por el Príncipe soberano, y mucho menos impedir ó retrasar su ejecución.

El alcalde de Mónaco había sido encargado de la ejecución del decreto, pero los miembros del Municipio se han opuesto, siendo necesario que la gendarmería procediera á destruir los carteles con la orden del día.

La población está irrisadísima.

Los jefes de la agitación se han reunido en sesión secreta para adoptar energías resoluciones. Se temen manifestaciones tumultuosas y motines.

JAURÉS Á BUENOS AIRES

El diputado socialista francés Jean Jaurés, el más grande orador actualmente en Francia, ha firmado un contrato con el empresario Da Rosa para una serie de conferencias que se celebrarán en el teatro del Odeon, de Buenos Aires. Esas conferencias tendrán lugar durante los meses de agosto y septiembre del presente año.

Un nuevo nombre de gran reputación se une á los de las conferencistas de años anteriores en el Odeon, de Buenos Aires.

Allí han hablado Anatole France, que disertó sobre Rabelais, y Clemenceau, dos grandes figuras, el uno como escritor y el otro como orador y político, de la Francia contemporánea. Allí han hablado también, en una serie de conferencias, el italiano Enrico Ferri y el novelista español Blasco Ibáñez.

Se anuncian también como probables varias conferencias, para igual fecha este año, del ilustre poeta Gabriel D'Annunzio.

INGLATERRA Y ALEMANIA

Una gran polémica entre un almirante y un coronel.

El peligro de una invasión.

LONDRES. Hace algunas semanas fué publicada una memoria en que el almirante Wilson, primer lord del Almirantazgo, probaba que Inglaterra no tiene nada que temer de Alemania, y que esta nación no puede intentar, con probabilidades de éxito, un desembarco en las costas del Reino Unido.

La memoria en cuestión está siendo comentadísima en los Círculos militares y navales.

Conveníase en ellos en que los argumentos del ilustre marino son dignos de estudio.

Sin embargo, diversos técnicos han tomado á su cargo la tarea de destruirlos.

El coronel que está encargado en The Times de los asuntos navales está publicando una serie de artículos, donde rebate las afirmaciones hechas por Wilson.

Dice en ellos que, si bien es verdad que la flota inglesa es superior á la de Alemania, también lo es que tiene que defender numerosas colonias, y que, por lo tanto, en caso de guerra, necesitaría tiempo para reconcentrarse.

En su opinión, bastaría que la escuadra alemana mantuviese una superioridad aparente durante treinta y seis horas, en los mares del Norte, para que la invasión del territorio británico fuera un hecho.

Agrega el crítico de The Times, que también Alemania posee submarinos y torpederos.

Estudiando la cuestión del transporte de tropas, niega que sean necesarios 150 buques para transportar 70.000 hombres desde Alemania á Inglaterra.

Opina que con doce transatlánticos de las líneas de navegación de Hamburgo y Brema habría buques bastantes.

El último de los artículos termina así: « Acaso se ha visto en la Historia que un pueblo que retrocede ante el servicio obligatorio y el esfuerzo contributivo pueda triunfar de un enemigo que acepta ambas cargas? »

Los periódicos ministeriales dicen que los críticos que combaten las aseveraciones de Wilson persiguen un objeto político.

Defienden la tesis sostenida en la memoria del primer lord del Almirantazgo.

Creer, con éste, que Inglaterra no tiene que temer una invasión, y que si Alemania desembarcara un ejército en las costas inglesas, dicho ejército se vería incomunicado con su patria, y tendría que rendirse ó resignarse al exterminio.

HISTORIA CURIOSA

Del abandono á la fortuna

La Dirección de la línea férrea de Nikolas — así se llama á la línea férrea más antigua de Rusia, que va de San Petersburgo á Moscú — ha organizado recientemente una brillante fiesta para celebrar el décimo cumpleaños de su hija adoptiva, Ladmila Nicolaievskia.

Hace diez años en un vagón de tercera clase fué encontrada una recién nacida, envuelta en unos paños y abandonada. El jefe de la estación que encontró á la pobre criatura informó á la Dirección, la cual, de acuerdo con todos los empleados, decidió adoptar á la niña, que fué entregada á la familia de uno de los ingenieros de la Compañía ferroviaria.

Todos los empleados, desde los consejeros de la Administración hasta el último guardabarreras, dieron su óbolo para la educación y la dote de la pequeña Ladmila.

Todos los años se publica y se distribuye entre los empleados la cuenta de gastos en el sostenimiento y educación de la niña. El resto de la suscripción se deposita anualmente en el Banco para formar una dote á la muchacha.

A la hora presente la pequeña Ladmila posee una fortuna de 780.000 francos.

El seguro de la Exposición

ROMA. El Comité de la Exposición Universal ha concertado con el Lloyd, de Londres, un contrato de seguro de todo cuanto concierne á la próxima Exposición.

Los edificios que se han construido están asegurados contra los daños del rayo ó del incendio, así como están asegurados de todo riesgo los objetos que se expongan, desde el momento que son entregados hasta que se devuelven á sus propietarios.

Los edificios han sido asegurados en 160.000 libras esterlinas y los objetos que se expongan en 500.000 libras.

AVISOS UTILES

RHUM lo mejor contra LA NEGRITA el frío.

EL TE CHAMBARD es el remedio de mayor renombre en Francia, desde 50 años, contra el estreñimiento, el empacho gástrico, la bilis y la acritud de la sangre.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

SESION BORRASCO

Un periodista agredido

Origen de la cuestión.

He aquí cómo relata el periódico *El Porvenir* el origen de las cuestiones que han movido el escándalo en la sesión de anoche. Dice así:

El precio de la cebada.

Dimos cuenta en nuestro número de ayer de haberse reunido la Comisión de Política con los demás concejales para tratar de la denuncia hecha por el Sr. Pinacho acerca de la cebada adquirida por el Ayuntamiento, y por razones especiales no quisimos dar detalles de la reunión; pero hoy consideramos necesario que se sepa algo de lo que hubo.

Bajo dos aspectos se discutió el asunto, siendo el primero el del precio exagerado a que se había contratado la cebada.

Al comenzar la sesión, el Sr. Pinacho, como denunciador de este asunto, comenzó por presentar todos los números de la *Revista Mercantil* correspondientes a los seis meses últimos del año y elegidos entre ellos varios, a elección de los concejales presentes, se demostró que la cebada no había pasado nunca del precio de 23,75 reales fanega.

Nuevas pruebas adujo el Sr. Pinacho, y propuso otras más; pero todos los concejales declararon que estaba suficientemente demostrado que el precio a que se había hecho la contrata era muy excesivo y, reconociéndolo todos así, se acordó que constase en el acta de la sesión que se estaba celebrando.

En seguida se pasó a discutir el segundo punto, o sea la enmienda en el pliego de condiciones.

Parece ser que en el pliego de condiciones para la subasta se hallaba enmendado el precio de modo tan imperfecto, que se conoce en seguida que antes se había puesto a veinticuatro pesetas el quintal métrico, y luego se enmendó poniendo a veinticuatro, es decir, que la palabra *cuatro* se escribió sobre la palabra *una*.

Hemos oído decir que entonces se preguntó al secretario de la Comisión quién había ordenado la enmienda, y que indicó que el concejal delegado, que en aquel momento no se hallaba presente; pero al entrar éste en la sala y negarlo, el secretario rectificó lo que primero había dicho.

Culpóse luego al encargado del parque; pero éste se presentó y dijo que cuando le consultaron había contestado que, si a los señores de la Comisión les parecía barato el precio de 21 pesetas quintal y creían que así no habría postor, que podían poner el de 22, pero que nunca indicó el de 24 pesetas.

Pidió entonces el Sr. Pinacho el acta de la sesión que la Comisión de Política celebró el 7 de octubre último, en cuya sesión se acordó el tipo de subasta, y el secretario de la Comisión manifestó que no la había, porque se la había olvidado extenderla.

Y, efectivamente, se dice que hay actas de todas las sesiones, naturalmente, excepto esa, que es la que ahora necesitaban ver los concejales.

Manifestación en proyecto.

Anoche celebraron una reunión los concejales de las minorías del Ayuntamiento, en la que se trató de la cuestión surgida con motivo de la orden de clausura del teatro Pradera, dada por el alcalde, Sr. García Solalinde.

Los reunidos entendieron que la desautorización de la orden de la Alcaldía hecha por el gobernador alcanzaba a todo el Ayuntamiento, y más particularmente a la Comisión especial nombrada para depurar lo que hubiera acerca de la construcción del teatro Pradera, puesto que la Comisión especial había sido designada por todo el Ayuntamiento y el alcalde ordenó la clausura del teatro en virtud de dos ruegos hechos por la citada Comisión, que así lo había acordado en sus sesiones en vista del resultado que daba el expediente que estaba instruyendo por mandato del Ayuntamiento.

En su consecuencia, los concejales de las minorías acordaron que, siendo los desautorizados y desairados lo mismo el alcalde que los concejales, procedía demostrar públicamente el disgusto de todos y hacer una manifestación de simpatía al alcalde.

Para llevar esto a la práctica se acordó celebrar el próximo domingo, a las doce del día, una gran manifestación, a la que acuda todo el pueblo de Valladolid, sin distinción de colores ni banderías, para hacer patente a su alcalde la simpatía con que ha visto la energética y decidida defensa que ha hecho de los intereses del pueblo que representa, contra los que defienden los de un particular.

Además, mañana publicarán las minorías un manifiesto dando cuenta al pueblo de Valladolid de lo ocurrido e invitándole a acudir a la manifestación que se verificará el domingo próximo.

Consecuencias.

Hasta aquí la información del estimado colega de Valladolid, que, como se ve, se ha limitado a referir hechos, merecedores de que el público los conociera.

Ahora hemos de añadir que en este pleito, el Ayuntamiento de Valladolid está dividido, agrupándose al lado del alcalde los concejales canalajistas, conservadores, católicos y republicanos.

En cuanto a la agresión de que ha sido víctima nuestro compañero el Sr. Pardo, si ella obedece a esos informes que en *El Porvenir* han aparecido, nos parece tan injustificada como merecedora de censura.

Esto, aparte de que ya va siendo intolerable que en Madrid y fuera de Madrid, en España entera, los periodistas que en cumplimiento de sus deberes informan al público,

vengan a resultar siempre las víctimas de la pasión y del enfado de los señores que *desadministran* la cosa pública.

En éste, como en todos los casos análogos, la Prensa debiera ejercer una acción común para velar por los fueros de su independencia y por la seguridad de sus representantes, injustamente atropellados.

LAS HUELGAS

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Reina tranquilidad completa. Como se suponía, muchos huelguistas, sin esperar al lunes, se han presentado al trabajo. Varios han quedado colocados y otros habrán de esperar a que se normalicen las faenas. En el puerto, el movimiento de acarreo es crecidísimo y lo propio ocurre en las estaciones de ferrocarriles.

Aunque puede considerarse como fracasada la huelga general que se proyectaba y las parciales que se sostenían, queda en pie el conflicto de los esquirols, debido a la falta de trabajo.

Son muchos los obreros que aprovechando la huelga se presentaron a los patronos, en especial los de oficios que no necesitan aprendizaje. Todos corrieron riesgos durante la huelga, y esto impide coarlos a la calle; pero, como el trabajo escasea, faltará para los huelguistas.

En los muelles y estaciones sobra personal; lo propio ocurre con los carreteros, vidrieros y otros oficios.

Mañana se reunirá en el Gobierno civil los fabricantes de harinas y los obreros para tratar del asunto de los esquirols, pues aquéllos se niegan a despedirlos.

Los vidrieros han instado al gobernador para que intervenga en la solución del asunto.

El trabajo en el puerto.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) En el Fomento del Trabajo Nacional ha empezado a hacerse un estudio detenido de la organización obrera en el puerto de Génova.

Se trata de ver si es posible aplicar al puerto de Barcelona para terminar de una vez los conflictos que a diario se promueven entre obreros y patronos descargadores.

Las gestiones de los huelguistas.

VALENCIA. (Sábado, tarde.) He conversado con tres huelguistas de Ojos Negros, que han venido en un grupo de obreros de los alrededores.

La Empresa los contrató para sustituir a los huelguistas; pero a ruegos de éstos, han desistido de trabajar.

Los referidos huelguistas me han dicho que a pesar de la recluta de obreros que se hace en los alrededores de Canet, Puzol y Puig, son pocos los obreros que trabajan.

Hoy eran esperados 300 trabajadores de cada uno de estos pueblos.

Los huelguistas piensan salir a su encuentro y suplicarles se retiren.

La Comisión de la huelga se reúne continuamente, atendiendo a todos los detalles.

TELEGRAMA OFICIAL

VALENCIA 21. Jefe de línea de Sagunto me participa que no ocurre novedad.

Hoy entraron al trabajo 450 obreros; operaciones de relevo, sin incidentes, así como carga y descarga.

Gerente de la Compañía ha salido para aquel punto.

LA ESCUADRA INGLESA

Visitas.

VIGO. (Sábado, noche.) El almirante de las escuadras del Mediterráneo y Atlántico ha pasado el día haciendo varias visitas oficiales.

Saludó al gobernador militar, comandante de Marina, alcalde y comandante del vapor *Urania*.

Esta tarde devolvieron la visita el gobernador militar y el alcalde.

El santo del Rey.

El jefe superior de las flotas ha anunciado que el lunes se asociarán éstas a la fiesta nacional.

Los barcos serán empavesados, disparando salvas todos los buques.

El Ayuntamiento prepara para este día iluminaciones eléctricas, fuegos artificiales y conciertos.

En varios pueblos se proyectan excursiones con objeto de visitar la escuadra.

EL TEMPORAL

Crisis obrera en Avila.

AVILA. (Sábado, noche.) El Ayuntamiento, como anuncié, se ha reunido en sesión extraordinaria, para conjurar la crisis obrera, agravada por efecto del temporal último.

Se ha acordado dar ocupación a los trabajadores en las obras de las vías públicas y en las de reparaciones que al efecto habrán de ser emprendidas.

La sesión ha estado concurrencidísima. El público en general, y los obreros particularmente, elogian la conducta del Ayuntamiento, que ha acudido con rapidez plausible a remediar en parte tan honda crisis.

Tres aserradores muertos.

AVILA. (Sábado, noche.) Comunican de El Arenal, pueblo de esta provincia, que el pasado temporal ocasionó la muerte de tres aserradores.

Hallábanse los tres trabajando en el campo. Para resguardarse del violento huracán, se refugiaron en una choza.

Cayó sobre ésta, impulsado por el viento, un gigantesco pino, que los sepultó.

SUCESO MISTERIOSO

¿CRIMEN O ACCIDENTE?

En un periódico de Galicia hallamos el siguiente relato:

«En estos momentos en que la Prensa de Madrid publica extensas informaciones acerca del misterioso suceso de Torrijos y se ulanan todos en hallar una huella que aclare las tinieblas que rodean a la macabra aparición de la isla de *«Los Felipes»*, hallase planteado, ante la autoridad judicial de este partido, un caso análogo.

El día 23 del pasado diciembre fué hallado en la orilla del río Miño, entre las parroquias de Celagantes y Beacán, en el Ayuntamiento de la Peroja, un cadáver sumergido en el agua y horrorosamente mutilado.

La desaparición de los tejidos blandos de la cara hizo imposible su identificación, pudiendo reconocerse únicamente que se trataba de un niño de unos catorce años.

Pero, nada más; el cadáver, completamente desnudo y en un estado de descomposición grande, no permitía mayores conjeturas acerca de su identificación. Varias contusiones y heridas que presentaba en diferentes partes del cuerpo, hacían por otra parte sospechar con fundamento en la muerte violenta del individuo cuyos restos aparecían en tan lamentable situación.

Por el estado en que los tejidos se encontraban, se supuso que la muerte había sobrevenido hacía veinte días.

Todo género de pesquisas para llegar al esclarecimiento del suceso resultaron infructuosas; los edictos publicados en el *Boletín Oficial* no dieron el menor resultado, y a estas fechas nadie ha denunciado la desaparición de ningún niño de la edad que representa el cadáver encontrado, ni persona alguna ha podido echar un rayo de luz sobre este misterioso suceso.

¿Se trata de un crimen? ¿Acaso de un accidente casual? ¿Dios lo sabe!

La única realidad es hasta ahora el hallazgo macabro del mutilado cadáver, que deja traslucir la posibilidad de una tragedia monstruosa de la que resultó víctima un pobre niño.

Deber de todos es poner de nuestra parte lo que sea posible para facilitar la acción de la justicia y descubrir la forma en que se realizaron los hechos que produjeron la muerte al desgraciado niño.»

SUCESO MISTERIOSO

¿Ex concejal envenenado?

VALENCIA. (Sábado, tarde.) Las autoridades se hallan preocupadas actualmente con un suceso que no deja de presentar caracteres misteriosos.

El protagonista de este suceso ha sido el conocido propietario y ex concejal D. Joaquín García Romero, y lo ocurrido ha sido lo siguiente:

Don Joaquín García Romero sostenía desde hace tiempo relaciones de amistad, a las que no falta quien dé otro nombre, con una señora, dueña de una casa de huéspedes de la calle Nave, la cual tiene una sobrina, cuya juventud y hermosura ponderan cuantos la conocen.

El Sr. Romero invitó ayer a ambas a una excursión a Burjasot, asegurándose que no era ésta la primera excursión que hacían, y que para mayor comodidad tenía alquilada allí una casa el Sr. Romero.

Llegaron a Burjasot los excursionistas, y después de descansar, sus acompañantes sacaron unos pasteles que habían traído de Valencia, y se los ofrecieron al Sr. Romero.

Este los probó, sintiéndose acto seguido gravemente indispuerto.

Tan mal se sentía el Sr. Romero, que, sin atender a las mujeres, que querían prepararle una taza de té, abandonó la casa y se marchó a Valencia en el tranvía, apresurándose a entrar en su domicilio, en donde fué a verle un médico, llamado al efecto.

Este, después de reconocerle, expresó su temor de que el enfermo estuviese envenenado.

Poco después, el Sr. Romero falleció.

Hecho tan extraño hubo de ser puesto en conocimiento del Juzgado, el cual se apresuró a trasladarse a Burjasot, encontrando en la casa mencionada restos de los pasteles que había comido el Sr. Romero y una copita con polvos amarillentos, escondidos en la mesilla de noche, polvos idénticos a otros que han sido encontrados en las vísceras del Sr. Romero al practicarle la autopsia.

El Juzgado, en vista de ello, ha ordenado la encarcelación de las dos mujeres y que sean sometidos a Madrid, para su análisis, los polvos sospechosos.

Diligencias judiciales.

VALENCIA. (Sábado, noche.) El Juzgado ha efectuado varias diligencias relacionadas con el envenenamiento del ex concejal señor García Romero.

Desde luego se ha personado en la casa de Burjasot, para realizar una inspección detenida. En el piso hay señales de los vómitos que tuvo la víctima antes de salir acompañado de otros individuos que asistieron a la franquachela.

Las dos mujeres detenidas a causa del suceso continúan incomunicadas.

Las actuaciones judiciales se llevan con gran reserva. No obstante, sábase que el Sr. García Romero dijo, primeramente, al médico que acudió a su domicilio, que le habían convidado a tomar café y una copa de aguardiente en un establecimiento de Burjasot é inmediatamente

te después de haber tomado la copa, se había sentido indispuerto.

El Juzgado parece que ha averiguado que el Sr. García Romero fué a Burjasot con las dos mujeres detenidas, que éstas son las que le invitaron, y que cuando la víctima se marchó de la casa al sentirse enfermo, le golpearon y le pisotearon.

Las detenidas han negado estos hechos, en la primera indagatoria.

ANDALUZA

El «Satrústegui».

CADIZ. (Sábado, tarde.) Comunica por radiograma el capitán del «Satrústegui», que el viernes a las cinco se hallaba en el paralelo de cabo Frío. El buque seguía su travesía sin novedad.

El «Reina Regente».

CADIZ. (Sábado, tarde.) Procedente de Vigo, ha fondeado en este puerto el crucero *Reina Regente*. Es la primera vez que visita este puerto.

El «Legazpi».

Han dado satisfactorios resultados las pruebas del nuevo transatlántico *Legazpi*. Este es un buque fuerte, grande y cómodo.

El 15 de febrero hará su primer viaje; irá a Colombia, tocando en Canarias y en las Antillas.

Don Manuel Senantes.

CASTELLÓN DE LA PLANA. (Sábado, tarde.) Ha llegado el diputado integrista don Manuel Senante, el cual dará probablemente una conferencia en el Círculo del partido.

Sus amigos y correligionarios le hacen objeto de agasajos y atenciones.

La crisis obrera.

Es verdaderamente grave la crisis por que atraviesan los obreros del ramo de construcción.

Mañana celebrarán un mitin monstruo para pedir a las autoridades promuevan obras que den ocupación a sus brazos.

Proyéctase también celebrar una manifestación.

Nueva probeta.

HUELVA. (Sábado, tarde.) Ha causado aquí profunda y penosa impresión el telegrama enviado por las entidades sevillanas al Sr. Canalejas pidiéndole resuelva favorablemente el proyecto de ferrocarril de Castillo de las Guardas a Nerva.

Créese que Canalejas no atenderá la petición de los sevillanos, que a ellos produciría escasos beneficios y arruinaría a Huelva, que sólo vive de la industria minera.

El ferrocarril perturbaría además el desarrollo del puerto, que quebrantaría el comercio de gran parte de la provincia, por establecer más fácil comunicación con Sevilla.

Las corporaciones onubenses se aprestan a la defensa de Huelva y están dispuestas a recurrir a toda clase de procedimientos.

LAS PULSERAS DE PEDIDA Han acreditado la *Joyería de Moda, Carretas, 3, Catálogo gratis.*

CASTILLA LA VIEJA

Los ferrocarriles estratégicos.

SORIA. (Sábado, tarde.) En breve marcharán a la corte el alcalde Sr. Vicén y presidente de la Diputación Sr. Iglesias, para unirse a los delegados de Santander, Burgos y Calatayud, que forman la Comisión permanente del ferrocarril estratégico B. S. C.

Para la construcción de este, han presentado proposiciones importantes Empresas.

Muertos de frío.

La nevada pasada ha sido tan copiosa, que en algunos sitios ha alcanzado seis metros de altura la nieve, que ha hecho varias víctimas.

En la Cueva de Agreda ha sido hallado el cadáver de un hombre, que debió ser sorprendido por la nevada.

Y se cree que entre las ventiscas de la sierra cercana debe hallarse el cadáver de un joven, natural de Almarza, llamado Esteban Moreno.

TELEGRAMA OFICIAL

SORIA 21. Participame alcalde de Agreda que en hundimiento de dos casas, resultó muerto el dueño D. Eulogio Sánchez, que se hallaba enfermo, habiendo sido extraído su cadáver de entre los escombros.

CATALUÑA

Cadáver sin identificar.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) El Juzgado prosigue las diligencias en mérito del hallazgo del cadáver calcinado de una mujer. El asunto sigue en el misterio, pues aún no ha podido ser identificado el cadáver.

La opinión de los facultativos es que se trata de una mujer de veinte años.

Varios empleados de ferrocarriles calculan que el cadáver empezó a arder a las seis de la mañana. A esta hora se notó una gran hoguera y mucho humo, y nueve horas después fué descubierto.

No se ha averiguado quién es la mujer que se presentó a los guardias llorando y manifestando que su hija había desaparecido.

El conflicto de la cal.

Es probable que en la reunión de esta tarde quede resuelto el conflicto sobre el cobro del arbitrio sobre la cal, yeso y cemento.

Se han presentado algunas dificultades; pero se confía en resolverlas.

De todas maneras, la Comisión saldrá esta tarde para Madrid.

El impuesto sobre los solares.

La Cámara oficial de la Propiedad Urbana se propone emprender una campaña contra

la real orden del ministerio de Hacienda referente al pago del impuesto sobre los solares.

Comisionados a Madrid.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Esta tarde ha salido para Madrid el tren especial organizado por los contratistas de obras y fabricantes de cal, cemento y yeso.

En el va la Comisión, compuesta de interesados de todas categorías, desde los más acaudalados hasta obreros, en número de 140.

Visitarán al ministro y a otras personalidades para exponerles la ilegalidad con que dicen se recauda el arbitrio.

A pesar de la salida de aquéllos, esta tarde a última hora se celebrará una segunda reunión en el Ayuntamiento con objeto de redactar una fórmula que solucione el presente conflicto.

Están encargados de redactarla los presidentes de Sociedades Económicas y diputados, juntos con dos delegados del alcalde.

Como dije, las corrientes son de transacción con objeto de evitar que el lunes, día en que se espera habrán acabado las huelgas existentes, empiece otra nueva, promovida por los constructores de obras, con pretexto de que faltan materiales, para no pagar el arbitrio en los felatos, que exige el Ayuntamiento.

El general Marvá.

Esta mañana ha llegado el general D. José Marvá.

Le esperaban en el apeadero una Comisión del Cuerpo de Ingenieros, varios jefes y oficiales del Ejército y los inspectores del trabajo.

Noticia desmentida.

El Progreso desmiente de modo terminante, calificándola de patraña miserable y calumniosa invención, la noticia de que el señor Lerroux se proponga volver a América.

Detenciones.

La Policía ha detenido a unos sujetos que iban a vender latas de leche condensada.

De las averiguaciones hechas resultó que las latas procedían de una gran partida de latas averiadas que fueron vendidas a unos traperos.

Estos las expusieron en el puesto que tienen en los Encantes, donde dos industriales poco escrupulosos las adquirieron para destinarlas al consumo.

Han ingresado en la cárcel, acusados de un delito contra la salud pública.

Banquete republicano.

En la Fraternidad Republicana de Horta se celebrará mañana un banquete en honor del diputado a Cortes D. Emiliano Iglesias y de la mayoría republicana del Ayuntamiento, como adhesión a la política que siguen y de agradecimiento por los trabajos hechos para conseguir la libertad de los presos con motivo de los sucesos de la semana sangrienta.

Muerte de un niño.

En un callejón denominado de Malnou, un niño de siete años tuvo la desgracia de caer por el hueco de la escalera desde el tercer piso, muriendo a consecuencia del golpe.

Periodista encarcelado.

GERONA. (Sábado, noche.) Ha ingresado hoy en la Cárcel el director del semanario *La Ciudadanía*, D. Prudencio Beltrán, a consecuencia de la sumaria que le sigue el Juzgado militar, con arreglo a la ley de Jurisdicciones, por haber reproducido ayer un artículo publicado en *La Vida Socialista*.

Es de advertir que este último periódico no ha sido denunciado.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA tome LAXATIVO BROMO-QUINA. El botecario devolverá el dinero si no le cura. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

VALENCIA

Entrega de insignias.

VALENCIA. (Sábado, noche.) Los diputados provinciales y empleados de la Diputación han hecho entrega al presidente de la Corporación de las insignias de la gran cruz de Isabel la Católica, que le han costado.

El presidente agradeció en sentidas frases el obsequio, y en recuerdo del acto ha abierto libretas de 100 pesetas en la Caja de Ahorros a dos asilados del Hospicio.

VASCONGADAS

El santo del Rey.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) Para solemnizar la fiesta onomástica del Rey, se repartirán el lunes 1.500 raciones entre los pobres de la localidad.

Al medio día habrá recepción oficial en el salón de la Diputación Provincial, recibiendo el gobernador civil.

La orquesta de Munich.

Aumenta el entusiasmo por escuchar la orquesta de Munich, que dirige el maestro Lassalle.

AVISOS UTILES

SIDRA VERETERRA Y CANGAS
Preferida por cuantos la conocen.

LA MUNDIAL
SOC. ANÓN. JOVELLANOS 3 MADRID.
SEGUROS MUTUOS DE VIDA
SEGUROS DE QUINTAS

ARTE y economía en sortijas, pendientes, alfileres y cadenas. Joyería Pérez Moitna, C. de San Jerónimo, 28. Precios sin igual!

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

22 de enero de 1861.

La guarnición de Gaeta, según el «Moniteur de l'Armée», se compone hoy de 8.000 hombres que voluntariamente han elegido repleto.

Estos últimos días se han evacuado sobre Terracina todos los heridos y enfermos, y se ha acabado el abastecimiento de la plaza. Las obras de resistencia, por la parte de tierra son imponentes, de difícil y peligrosa aproximación y presentan al enemigo un frente defendido por 400 cañones.

El monte Secco, posición que valió en 1806 la conquista de la plaza a los franceses, aunque después de algunos meses de sitio, se ha arrasado y hoy el terreno que ocupaba se encuentra barrido por los fuegos de la plaza.

Un tren especial del ferrocarril del Mediterráneo debió conducir ayer a Madrid los dos millones de duros de la indemnización marroquí, desembarcados anteaer en Alicante.

Viene con este dinero D. Andrés Falguera, administrador de Hacienda pública en aquella provincia.

La idea de los piemonteses parece ser ahora hacer converger todos los fuegos de sus baterías sobre el casco de la población de Gaeta para arruinarla completamente, con la esperanza de que, por evitar la ruina, la plaza capitule.

El público parisiense acude actualmente en tropel al bosque de Boulogne, donde encuentra sobre los hielos del lago una de las escenas del «Profeta», de Meyerbeer.

El patin triunfa allí como en Holanda y forma mil agradables zig-zag.

El Emperador, hábil en todos los ejercicios corporales, ha tomado parte en estos recreos. Las damas se hacen deslizar en trineos por ágiles patinadores; algunas inglesas rivalizan con los más osados y calzan lo que los alemanes llaman el «coturno de agua». Véaseles pasar y repasar entre los grupos con mucha habilidad; véase allí capellanes de casas grandes siguiendo a sus alumnos como el ayo del conde de Bry seguía a su amo, tan listo para escaparse, y todas las clases de la sociedad se confunden allí.

Las últimas noticias de Nápoles anuncian que se han hecho allí numerosas prisiones de oficiales realistas; unos han sido licenciados, a otros se les ha prohibido desembarcar en Nápoles.

Ha quedado sometido el país de Chieti después de fusilar 38 individuos.

El bombardeo de Gaeta ha empezado con más fuerza: 14 buques varios están delante de la plaza.

CASA DE MODA

Los verdaderos, los legítimos, los exquisitos pasteles de «Nata y Chantilly» se venden en la chocolatería, lechería, pastelería y repostería

«LA INDIA», Montera, 12.

EJÉRCITO Y ARMADA

Se ha firmado la propuesta de destinos del arma de Caballería, que comprende al coronel D. Eliseo Heredia, tenientes coronel señores Montero, Lorenzo Alonso é Ibañez Conde; comandantes Sres. López Hernández, García Benítez, Álvarez de Toledo, Borrero, Obregón, Martínez de Campos, Azpeitia, Sala, Mendo, Saavedra, Manella, Ayguavivas, Muñoz, García Luis y Núñez; capitanes señores Benítez, González Moroy, Mielgo, España de Gaeta, Gómez Romero, Palanca, Sánchez Anitua, Espiau, Suárez Varza, Coco, Rodríguez, Sánchez Ledesma, Turo, Moreno, Martín Gómez, Pérez Torres, Torres Linares, García Astriain, Sánchez Florenciano, Domenge, Del Solar, Arana, Baamonde, Jiménez Recio, Enrile Rubio, Scaso, Álvarez García, Lacy, Espiau, Gordón, Queipo de Llano, Muñoz Pagés, Chaves, Guillén y Cervero; primeros tenientes Sres. Gordillo, González Caballero, Urrutia, Gómez, Navarro, Alaminos y D. Joaquín Rodríguez, y primer teniente en la escala de reserva D. Diego Caballero.

—Se nombra ayudante del general subsecretario al comandante de Estado Mayor don José Gaztambide.

—Vuelve a activo el capitán de Caballería supernumerario D. Joaquín Cervero.

—Se concede licencia matrimonial al comandante de Infantería D. Félix Paz Serrano.

—Cesan en los cargos de secretario y auxiliar de la Junta facultativa de Caballería el comandante D. Alvaro Sánchez y el capitán D. Emilio Peñas.

—Hoy se publica una propuesta de destinos de Veterinaria.

—Se concede el retiro al coronel de Caballería Sr. Alonso Riesco.

—Ayer han visitado al ministro de la Guerra los generales Navarro, Allendesalazar, Crespo y Andino; obispo de Canarias, senadores condes de Villamonte y Belascoain, y diputados Sres. Morote y Domínguez Alfonso.

—El Gobierno tenía el propósito de ofrecer al general Toutée las insignias de la gran cruz que le ha sido concedida por S. M.

Al mismo tiempo, la guarnición de Melilla, ansiosa de demostrar su afecto a la nación hermana y su consideración a la persona del general Toutée, pensó en testimoniar tales sentimientos, ofreciendo la consideración al general de las tropas de Orán.

El general Aldave, en telegrama de ayer, solicita autorización para ello, y el ministro le

ha contestado concediéndosela y felicitándolo, así como a la guarnición de Melilla, por su plausible iniciativa.

—Se ha ordenado por el ministro de la Guerra que los enfermos de la guarnición sean transportados a los hospitales en automóviles que se han adquirido recientemente.

A.

Servicio de la plaza para el 22 de enero. Oficial general de día, D. Diego Muñoz Cobo.

Parada, Rey, segundo batallón. Jefe de parada, señor comandante de Asturias, D. José Roselló.

Imaginaría de ídem, señor comandante de P. vta, D. Carlos González. Guardia del Real Palacio, Rey, dos piezas del 2.º Montado y 22 caballos de Pavia.

Jefe de día, señor comandante de Las Navas, D. Manuel Guiao.

Imaginaría de ídem, señor comandante de León, D. Agustín Gómez. Visita de Hospital, primer capitán de Ferrocarriles.

Asamblea del profesorado auxiliar

El jueves terminaron las sesiones de una silenciosa, seria Asamblea que han celebrado en Madrid los profesores auxiliares de todas las Universidades de España para estudiar razonadamente, sin ruido de solemnidades ni de discursos, a solas con su reflexión, un problema de organización en la enseñanza, que no ha merecido hasta ahora la atención debida: la organización del profesorado auxiliar sobre bases que lo dignifiquen y que deshaga el enmarañado montón de órdenes y decretos existentes, haciendo también que responda ese grado del profesorado universitario a un ideal de escuela ó plantel de catedráticos.

Han constituido la Asamblea los Sres. Juárez y Losa, delegados de Madrid; Barrales y Jiménez, de Granada; Pastor y Reig, de Valencia; García Tejado y Berrueta, de Salamanca; García Ferreiro, de Santiago; Alcina, de Cádiz; López de Rueda y Morales, de Sevilla; Aranda y Mora, de Zaragoza. Los señores Terrades y Bellido, delegados de Barcelona, y los de la Universidad de Valladolid no pudieron llegar por impedirlo el temporal de nieves.

Los acuerdos, tomados por unanimidad por los asambleístas, se han encaminado a procurar el prestigio del Cuerpo de auxiliares universitarios, y a hacer que sea como el único camino de preparación pedagógica para el profesorado numerario, sin escatimar pruebas de suficiencia y de vocación.

Piden los auxiliares que desaparezcan las actuales gratificaciones de 1.000 y 1.500 pesetas con que ahora se remuneran los servicios de muchos de ellos, a quienes se les exige una carrera, con el grado de doctor, y oposiciones. Que la gratificación de entrada sea para todos la de 2.000 pesetas, y solicitan un aumento máximo para la mitad de la escala en cada Facultad y Universidad.

Proponen a la superioridad un plan de organización del Profesorado: la entrada única, la oposición por auxiliar, con todo el rigor que hoy se exige para la provisión de cátedras. Y el ascenso luego a numerario por turnos de concurso, en el que, juntamente con la antigüedad, se pruebe la competencia con otros medios, dando intervención en esto a la autoridad de los Claustros.

Ayer visitaron los delegados de todas las Universidades al ministro de Instrucción pública, quien les recibió con afabilidad y cariño.

Los auxiliares entregaron al ministro las conclusiones de la Asamblea. El Sr. Suárez, que la ha presidido, expuso ante el ministro las aspiraciones del Profesorado auxiliar, que confía mucho en la justicia de su causa y en la inteligencia del Sr. Salvador.

El ministro dijo que él era un convencido en el asunto; que necesitaba solamente tiempo para estudiarlo. «Los auxiliares—añadió—han adivinado mis propósitos; yo no he de poner mano en la organización de nada sin llamar antes a los interesados en la reforma, para oírlos.»

Esta tarde han obsequiado los auxiliares de Madrid a sus compañeros de las demás Universidades, y para celebrar los vínculos de afecto y solidaridad que ha iniciado la Asamblea, con un almuerzo en Tourni. Y a las cuatro han celebrado interesante conferencia en el Senado con los senadores universitarios.

GRAN MUNDO

Se han expuesto en estos días, en casa de la marquesa de Vistabella, el *trousseau* y los regalos que su bella hija Luz ha recibido con motivo de su próximo enlace con D. Juan Alcalá Galiano, hijo de los condes de Casa Valencia.

Entre estos últimos, que son tan numerosos como bonitos, llaman la atención los del novio: un collar de brillantes, un reloj con cadena de esmalte y una sortija de brillantes; de la marquesa de Vistabella, un precioso hilo de perlas; de los condes de Casa Valencia, un pendiente de brillantes; del marqués de Vistabella y sus hermanas, un elegante automóvil de Lorraine-Dietrich de doce caballos; de los marqueses de Quirós, una sortija de brillantes.

Muy bonitas también, una petaca de oro del vizconde del Pontón, y un alfiler de brillantes de la señorita María Teresa y D. Alvaro Alcalá Galiano.

La boda se celebrará en los últimos días de este mes.

—Ayer hizo un año que falleció en la corte el marqués de Grijalva.

Reiteramos al actual poseedor del título y a sus hermanos nuestro más sentido pésame.

MADRIZZY.

CASA REAL

Una Comisión de la Asociación española de funcionarios de ferrocarriles estuvo en Palacio a invitar a los señores marqueses de la Torre y conde del Grove, socios protectores, al banquete que se celebrará en el hotel Inglés el día 28, a las nueve de la noche, para celebrar el XXIII aniversario de la fundación. Será de más de cien cubiertos.

No hay hasta el presente indicio de que los Infantes D. Fernando y doña María Teresa se propongan dar un baile para el 31 del actual.

Continúan enfermos los Infantitos D. Luis Alfonso y D. José del fuerte ataque de gripe, durante el cual alcanzó la fiebre altas temperaturas. El Infante D. Luis guarda cama, aunque se halla, afortunadamente, muy mejorado, y el Infante D. José se ve ya limpio de fiebre.

Los Archiducos Federico y sus hijos estarán en Madrid ocho ó diez días.

El Archiducos asistirán a las monterías que se preparan en El Pardo. Se habla de cacerías en la finca del marqués de la Torre y titulada La Palomilla y en La Flamenca, propiedad del marqués de la Mina; pero no hay fechas señaladas, y se cree que alguna de ellas no pueda ya efectuarse.

Para la montería de El Pardo vendrán traillas de perros de los montes de Toledo.

S. M. el Rey ha sentado a su mesa al general Marina. Como es natural, la conversación de sobremesa habrá sido acerca de Melilla, de la campaña y del estado del Ejército de ocupación, que se eleva a unos 20.000 hombres, de cuyo espíritu militar y patriótico vino el Monarca encantado.

Han ofrecido sus respetos a SS. MM. lord Edmund Talbot, su señora y su hija; a la Reina Doña Victoria la duquesa de Tetuán y los marqueses de Medina, y a la Reina Doña María Cristina la condesa viuda de Xiquena, la marquesa de Nájera y su hermana y los marqueses de Bolaños.

También estuvieron en Palacio los señores conde de Romanones, marqueses de la Romana, Tevega y Bayamo y marqués de Santa Cruz de los Manueles, que llevaba la llave de Grande de España sobre el uniforme de sargento de husares. Algunos de estos señores no lograron ver a S. M., porque del día anterior quedaron algunas audiencias de militares sin celebrar, y ayer fueron recibidos por D. Alfonso XIII.

Además estuvo a saludar a SS. MM. don Mateo Silvea.

Por Martín Redondo

Como último tributo y merecido recuerdo a la memoria del que fué nuestro querido amigo y venerable maestro D. Fernando Martín Redondo (q. e. p. d.) se han dicho ayer muchas misas en la iglesia parroquial de Santiago por el eterno descanso del alma generosa y bienhechora del que fué nuestro compañero.

Desde las nueve hasta las doce han acudido a la citada iglesia, para asistir al santo sacrificio, numerosas personas de todas las clases sociales que estuvieron unidas por vínculos de amistad y compañerismo al inolvidable D. Fernando.

Su recuerdo, que no se borrará de nuestro corazón, porque a diario mil circunstancias evocan la figura del que con nosotros compartió durante tantos años las tareas del periódico, revive con mayor intensidad en este día, consagrado a su memoria.

La familia del finado, a la que reiteramos la expresión de nuestro afecto, sabe que con ella compartimos el dolor producido por la muerte del bondadoso compañero.

EN LOS MINISTERIOS

ESTADO

En este ministerio se ha facilitado a la Prensa la siguiente nota:

«Un periódico de la mañana afirma que en la colonia española en Tánger se nota una sorda é intensa protesta contra el Gobierno de S. M., que no dedica la atención merecida a los intereses nacionales, no oponiéndose a que prospere el propósito de subordinar el derecho de tomar parte en las elecciones del futuro Municipio de aquella ciudad al pago de un alquiler de 30 francos mensuales.

El Cuerpo diplomático, donde el representante de España podría oficialmente expresar una opinión acerca del particular, no ha abordado el examen del proyecto de la nacionalización de dicho Municipio, en que se incluye una cláusula del género de la arriba indicada.

El reproche de indiferencia hecho al Gobierno español, sería, pues, por lo menos, prematuro; pero, además, carece de base, puesto que precisamente los representantes diplomáticos de España cerca de las Potencias signatarias del Acta de Algeciras han informado ya, confidencialmente, a éstas de que el Gabinete de Madrid se verá en el caso de presentar diversas é importantes observaciones al proyecto de que se trata, en atención a los intereses de la numerosa colonia española en Tánger.»

—Nuestro embajador en París, que ha llegado ayer a Madrid, ha visitado al ministro de Estado, enterándole de todos los asuntos de la Embajada, así como de las impresiones que ha merecido en el extranjero la ratificación del Tratado Hispano-Marroquí y el reciente viaje de nuestro Monarca a Melilla, todas muy halagüeñas para nosotros.

FOMENTO

La cuestión obrera.

El ministro de Fomento, hablando ayer con los periodistas que hacen información en su departamento, ha vuelto a insistir en los propósitos firmes que tiene el Gobierno de no consentir la cuestación en la vía pública a ninguno que se tute jornalero.

El Gobierno facilita trabajo a todo aquel que lo solicita de buena fe. Ahora bien, existen elementos perturbadores, que es necesario seleccionar, como lo demuestra el caso que recientemente ha ocurrido en el Parque del Oeste, donde unos cuantos se han negado a trabajar, queriendo ejercer coacción contra sus compañeros y desobediendo al capataz de las obras, habiendo sido detenidos en el acto.

El Sr. Gasset ha negado exactitud a la afirmación expuesta por un periódico de que se obligaba a los obreros a ir a trabajar en el término de Arganda. Las papeletas para este punto no se han expedido todavía.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Consejo de Instrucción pública.

Con gran solemnidad se constituyó ayer bajo la presidencia del ministro, el nuevo Consejo de Instrucción pública.

Asistieron al acto, en concepto de ex ministros, los Sres. Moret, Rodríguez San Pedro, Eguiñol y Rodríguez de la Borbolla.

El Sr. Salvador dió posesión de su cargo al presidente recientemente nombrado, D. Vicente Santamaría de Paredes, pronunciando con este motivo frases de elogio a los merecimientos de éste y a los servicios prestados a la cultura patria por los nuevos consejeros.

El Sr. Santamaría de Paredes dió gracias por su nombramiento, prometiendo el concurso del Consejo al ministro para la obra de regeneración en la enseñanza, que con urgencia es necesario acometer, y especialmente en cuanto se relacione con el cumplimiento de la ley.

Terminado este acto, se reunió el Consejo en pleno para acordar, con arreglo a las nuevas disposiciones vigentes, los nombramientos de presidentes y vocales ponentes de cada una de las respectivas Secciones, habiendo sido designados los siguientes:

Sección primera.—Presidente, D. Rafael María de Labra; ponentes, D. Eduardo Sanz y Escartín, D. Eloy Bejarano y D. Eduardo Gómez Baquero.

Sección segunda.—Presidente, D. Mariano Viscasillas; ponentes, D. Eduardo de Hinojosa, D. Ismael Calvo y Madroño y D. José María Yebes.

Sección tercera.—Presidente, D. Julián Calleja; ponentes, D. Antonio Sánchez Moguel, D. José Rodríguez Carracido y D. Ignacio Bolívar.

Sección cuarta.—Presidente, D. Eduardo Saavedra; ponentes, D. Daniel Cortázar, don Angel Avilés y D. Juan Flores Posada.

GOBERNACION

Correos y Telégrafos.

Anunciando á subasta la conducción del correo entre Jumilla y su estación, en 800 pesetas anuales.

—Idem de Alba de Tormes a su estación, en 750 pesetas.

—Idem entre Ainsa y Lafortunada, en 950 pesetas.

—Idem entre Collado y Moralzazal, en 850 pesetas.

—Idem entre Aranda de Duero y Cerezo de Arriba, por cuatro años, y por 4.000 pesetas anuales.

—Idem entre Archena y Fortuna, en 2.500 pesetas anuales.

—Idem entre San Leonardo y Venta del Espino, por cuatro años, en 2.400 pesetas anuales.

—Idem entre Daimiel y Villarrubia de los Ojos, por cuatro años, en 375 pesetas anuales.

—Idem entre Salas de los Infantes y Quintanar de la Sierra, por cuatro años, en 1.825 pesetas anuales.

—Idem entre Olot y Santa Pau, en 550 pesetas.

—Idem el suministro al Estado de 16.000 sacas para Correos.

—Aprobando la subasta y adjudicación del correo de Peñaranda de Bracamonte a su estación a D. M. Dávila, en 474 pesetas anuales.

—Idem id. de Soria a San Leonardo a don T. Carrillo, en 2.998 pesetas anuales.

DISTINCION A UN ARGENTINO

Ayer mañana fué entregada en el Registro general del ministerio de Instrucción pública una instancia, en la que se solicita la cruz de Alfonso XII para el ilustre escritor argentino D. Rafael Padilla por su constante labor en pro de la fraternidad de la Argentina y España.

Firman dicha solicitud los Sres. D. Jacinto Benavente, D. Fernando Díaz de Mendoza, D. Joaquín Sorolla, D. Eduardo Dato, don Gabriel Maura, D. Luis Palomo, D. José Francisco Rodríguez, conde de Esteban Collantes, duque de Maqueda, marqués de Casteljón, marqués de Portuigalete, D. Francisco Villaspesa, D. Joaquín y D. Serafín Álvarez Quintero, D. Alejandro Saint Aubin, D. Luis Morote, el tenor D. Francisco Viñas, D. Augusto y D. Gustavo Vivero, D. Felipe Trigo, D. José Francés, D. Augusto Martínez Olmedilla, D. Isaac Muñoz, D. E. Andicoberry Ruiz, D. Francisco Pompey y otros muchos.

No dudamos que D. Amós Salvador dará solución favorable a la petición formulada, por ser justa y merecida.

Camisería Especial

Camisas para vestir. CASA ONDATEGUI.—MONTERA, 33

Murmuraciones

FREGOLI

Tirso Escudero, el popular empresario del Teatro de la Comedia, no desperdicia ocasión de corresponder al favor público. No tardará mucho en darnos a conocer a la famosa cancionista francesa Ivette Guilbert; más adelante, allá para mayo, nos permitirá aplaudir de nuevo a Tina di Lorenzo, y, por lo pronto, en plazo inmediato, en los últimos días de febrero, traerá a Frégoli para que dé funciones en Madrid.

El insigne transformista italiano no trabajará en la Comedia, sino en Price, arrendado por Escudero con este objeto.

¿Quién ha olvidado el entusiasmo con que los espectadores de Apolo acogieron a Frégoli cuando nos visitó, hará doce ó catorce años, por primera vez? Triunfó sobre el gran público. No acudió a admirarle un núcleo especial: todos, sin distinción, fueron a verle y aplaudirle. No hubo señorita, sabiendo cantar, que no incorporara las canciones de Frégoli a su repertorio. Tuvimos una larga época de frégolismo agudo.

El peligro estaba, y estuvo, en los imitadores. Estos no fueron pocos—en buena tierra estamos—y de ellos se recuerda todavía a Rafael Arcos, que alternaba las zarzuelitas con el transformismo, y a Frégolito, que recabó para el bello sexo el derecho de mudar rápidamente de vestido, de voz y de cara. No le salieron a Becquer más imitadores que a Frégoli. Cierta que algunos de éstos, ya que no *l'espace d'un matin*, duraron *l'espace d'une nuit*, que tanto monta, y fueron de cabeza a empedrar el infierno con sus buenas intenciones.

La copia de Frégoli llegó, en fin, a constituir un sistema, y fué un arte especial, con su estética aplicada correspondiente. Donini y Fátima Mirris se acercaron al maestro, le igualaron, tal vez, en la vertiginosidad de sus disfraces. Nadie le aventajó, nadie se le pudo aproximar siquiera en lo personalísimo, en lo admirable, en lo genial de su labor artística, ó sea en la expresión, porque Frégoli no se limita a interpretar personajes diversos: los crea.

La segunda visita de Frégoli a Madrid es inolvidable también. Trabajó en el ya derruido teatro de la Alhambra é hizo la innovación de no presentarse al público en dos secciones, sino constituyendo espectáculo entero. En la primera noche el éxito fué enorme. Pero los revendedores lo estropearon todo: tiraron demasiado de la cuerda, acapararon todas las localidades del teatro, sin consentir que en el despacho ó en la Contaduría salieran a la venta, y pusieron precios imposibles. Algunos periodistas dimos la voz de alarma al público, y éste se retrajo. Frégoli trabajó en la soledad una ó dos noches. Pero aquella soledad era una protesta contra el empresario y contra la reventa de billetes, no contra el gran artista. Al día siguiente, con tanta facilidad como cambia de traje, se mudó Frégoli de teatro y pasó a la Zarzuela.

Su gloria resplandeció entonces más que nunca. La sala estaba atestada en todas las funciones. El entusiasmo por Frégoli resucitó en todo su esplendor.

Han pasado muchos años desde aquella fecha. No hemos vuelto a admirar a Frégoli en persona, pero no hemos dejado de aplaudirle cuando nos presentaban las credenciales Donini y Fátima Mirris, sus discretos embajadores. Para los que tuvimos ocasión de celebrar directamente a Frégoli, no por la habilidad de su rapidez, sino por la genialidad de su gesto, el admirable artista italiano no es solamente lo mejor de su arte: es todo su arte.

R. J. C.

UN RECUERDO

Diez años hace hoy que fué conducido a la última morada, en imponente manifestación de duelo, un poeta joven é ilustre, Manuel Paso, el autor de *Nieblas*, aquellos versos de delicado perfume, que nunca envejecen, el aplaudido colaborador de Joaquín Dicenta en *La cortijera* y en *Curro Vargas*.

Rara vez se dió en un escritor tan raro maridaje de talento y modestia. Manuel Paso se hizo admirar y se hizo querer.

Fuó un artista exquisito, ingenuo, de espíritu independiente, y que vivió dolorido por dentro, alegre por fuera, tan derrochador de ingenio y de buen humor, que todos le buscaban por compañero de alegría.

Por muy seguro que estuviera de su talento, jamás fué orgulloso ni habló de sí mismo. La celebridad de que disfrutó en vida—aun ha de ser mayor cuando haya pasado mucho tiempo—se la dió la espontánea admiración de los demás, sin que él hiciera nada por buscarla. Sus versos tienen el encanto de la inenudada, el instinto del bien decir, el sello inequívoco del buen gusto.

La figura del artista será inolvidable. El hombre fué queridísimo de cuantos tuvieron el honor de llamarse sus amigos, y en esta casa, por donde él pasó, será inolvidable su recuerdo.

MITIN SIN DISCURSOS

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama del gobernador de Murcia, en el que dice que el próximo domingo se celebrará en el Teatro Circo de Cartagena un mitin, en el que el Ayuntamiento dará cuenta a sus electores de las gestiones que dicha corporación ha realizado durante el año pasado en favor de la capital.

El mitin se anuncia por medio de bandos, y en dicho acto no se pronunciarán discursos, sino que sólo se leerán las gestiones realizadas.

Mundo eclesiástico

PROVISION DE CURATOS DE MADRID

Término (Madrid, capital).— Concepción, D. Eustaquio Nieto Martín; Covadonga, don José Echevarría y Bolumburu; el Salvador y San Nicolás, D. Eugenio Vázquez Meqino; San Andrés, D. Juan Casquero y Lostao; San Ginés, D. Antonio Soria y Martín; San Ildefonso, D. Santiago Benito Corredera; San Jerónimo, D. Antonio Calvo y Maestre; San Lorenzo, D. Jesús Torres Losada; San Martín, D. Isaias López Martínez; San Miguel, D. Justo Vicente López Díaz; San Ramón, D. Olegario de la Puente Villaverde; San Sebastián, D. Carlos Rivadeneira y García Ibáñez; Santa Bárbara, D. Daniel Ruiz Montejó; Santa María la Real de la Alameda, D. Bonifacio Sedeño de Oro; Santa Teresa y Santa Isabel, D. Justo Pérez Cerrada.

Diócesis.—Alcalá de Henares y su ayo Santiago, D. Prudencio Jiménez Sanz; Algete, D. Mariano Martínez Alonso; Aranjuez, D. José María López Andújar; Arganda del Rey y su ayo Vacía Madrid; D. Juan José Alegre Tortajada; Buitrago, D. Pedro García López; Carabanchel Bajo, D. Hilario Herranz y Establés; Ciempozuelos, D. Cristino Méndez Pérez; Colmenar de Oreja, don Manuel González Reyes; Chinchón, D. Leonardo García Sanz; Fuenlabrada, D. Luis Soria Avila; Leganes y su ayo Polvoranca, D. José Torres García; Lozoya, D. Pedro Sáenz Benito Bermejo; Morata de Tajuña, D. Valentín Yusta Escabo; Navalcarnero, D. Joaquín Carvajal Berdugo; Pinto, D. Ildefonso García Bonilla; San Lorenzo de El Escorial, D. Cipriano Nieves Milagro; San Martín de Valdeiglesias, D. José Antonio Espada Escalante; Torrejón de Ardoz, D. César Manero y Zaró; Torrejuna, D. José Luis Simó Valentí; Valdemoro, D. Andrés Fernández Torres; Vallecas, D. Mariano Vizcaino Martínez; Vicálvaro, D. Andrés Gómez Rodríguez; Villa del Prado, D. Rufino García y García; Villarejo de Salvanés, D. Rafael García Tuñón.

Ascenso.—Ajalvir, D. Cecilio Hernando Caballero; Alcobendas, D. Mariano Sebastián Izuel; Alcorcón, D. Victoriano Castillo Domingo; Ambite, L. Toribio J. Sanz y Sáenz de Guinoa; Becerril de la Sierra y su ayo Mataplano, D. Ricardo Muñoz Bermejo; Boddilla del Monte y su ayo Romanillos, D. Benjamín Sanz Rodríguez; Brea, D. José González Naveira; Brunete, D. Manuel Salas Isasi; Bustarviejo, D. Federico Elvira y Elvira; Cadalso, D. Juan Salegui de Isacelaya; Camarma de Esteruelas, D. Miguel del Valle González; Canencia, D. Luis Fernández Pinedo; Carabanchel Alto, D. Eladio Fernández García; Collado Mediano, D. Ricardo Fernández Gacio; Collado Villalba, D. Luis Gómez Fernández; Corpa, D. Jerónimo Rodríguez Muriel; Chamartín de la Rosa, don Emerico del Valle Morales; Chapinería, don Vicente Sánchez Bercechea; Daganzo de Arriba, D. Lucio Orceón Macías; El Escorial de Abajo, D. Eloy Fernández Velasco; Fuente del Sá, D. Tomás Capdevila Marín; Fuentidueña de Tajo, D. Aurelio López Rodríguez; Galapagar y su ayo Navalquejido, D. Mariano Parejo Vázquez; Cuadalupe de la Sierra, D. Ignacio Villas Ros; Guadarrama, D. Antonio Escibano y Tello; Horcajuelo, D. Cipriano Alcalde Valentín; Hoyo de Manzanares, D. Martín Abadía y Polo; Loeches, D. Pedro José Herranz Estables; Lozoya, D. Antonio Ibáñez Baranquero; Manzanares el Real y su ayo Boalo, D. Francisco Campos Martínez; Mejorada del Campo, don Eugenio Miguláñez García; Meco y su ayo Bujes, D. Bernardino Esteban Esteras; Molinos (Lqs), D. Mariano Lucas Castellanos; Moraleja de Enmedio y su ayo Arroyo, don Demeciano Gracia Cruz; Moralzarzal y su ayo Cerceda, D. Remigio Muñoz Coello; Móstoles, D. Juan Suárez Schimder; Navas del Rey, D. Francisco Arranz y Arranz; Orusco, D. Francisco Fernández Bragado; Parla, D. Salvador Ochaíta Batanero; Pedrezuela, D. Víctor Antón Rodrigo; Perales de Tajuña, D. Juan Francisco Benito Cabezas; Pozuelo del Rey, D. Francisco Serantes Pombo; Rascarria y su ayo El Paular, don Saturnino Machuca Laguna; Robregordo, D. Gregorio M. Martín Gutiérrez; Rozas de Madrid, D. Fernando Fernández y Fernández; Rozas de Puerto Real, D. Ramón Leal Cuenca; San Fernando de Jarama, D. Mariano del Oro Sotillos; Santa María de la Alameda, D. Manuel Martín Hernández; San Martín de la Vega, D. Agustín Ruiz Villarrubia; Santorcaz, D. Ramón Poy Díaz; Santos de la Humosa (Lqs), D. Mariano Benedito Estauin; Tielmes, D. Anastasio Martínez Treceño; Torrejón de Velasco, D. Juan Navarro Usabiega; Torres, D. Benito Arranz López; Valdaracete, D. Gregorio Lluva López; Valdetorres y su ayo Campoalvillo, D. Manuel San Román y San Román; Villacojeos, D. Policarpo Játiva Cortes; Villalbilla y su ayo Los Hueros, D. Eduardo García y García; Villamanrique de Tajo, don Ángel García Peña; Villamantilla, D. Gabriel Sáiz Álvarez; Villanueva de la Cañada, don Inocencio Antón Moreno; Villaverde, don Ramón Iglesias Suárez; Zarzalejo y su ayo Perales, D. Lorenzo Niño Azcona.

Entrada.—Acedaba (La), D. Francisco Ortega Martínez; Alameda del Valle, D. Santiago Guizarro Collada; Alpedrete, D. Juan Escibano Velasco; Anchuelo, D. Emilio Pascual González; Braojos, D. José María Muñoz Sánchez; Cabanillas de la Sierra, don Juan de D. Recuerdo Millana; Cervera de Buitrago, D. Felipe Juana Juana; Cobeña, don Ángel Pastor Sánchez; Colmenar del Arroyo, D. Serafín Pérez Velasco; Coslada, D. Marcos Sanz García; Cubas, D. Manuel Alonso Chilocheas; Fresnedillas, D. Gregorio Moya López; Horcajo de la Sierra, D. Luis Ramos Silgado; Humanes de Madrid, D. Ferrn García Esteban; Navalagamella, D. Mariano Feijoo Sevillano; Navas de Buitrago y su ayo Cincovillas, D. José María Mari y Soler; Nuevo Baztán, D. Juan Bautista Bermejo Henche; Olmeda de la Cebolla, D. Eugenio Mariano Luelmo; Quijorna, D. Hilario Vera

Gil; Robledillo de la Jara, D. José García Armesto; San Agustín, D. Patricio Ruiz Hidalgo; Serranillos, D. Santiago Andújar Perales; Sevilla la Nueva, D. Julián de Miguel Álvarez; Titulcia, D. Porfirio Verdugo Ruiz; Valdeaguna, D. Jacinto Ferrer Melchor; Valverde, D. León Ibáñez Serna; Velilla de San Antonio y su ayo Ribas, D. Prudencio M. Gil Ayuso; Villamanta, D. Ginés Lisardo Campos Granadino; Villanueva del Pardillo, D. Gregorio Vicioso Cascante; Villanueva de Perales, D. Antonio Molina Ruiz de Salas; Villavieja, D. Eulalio González Ferrero.

Rurales.—Canillas, D. Juan Mellizo Martínez; Torreledones, D. José Solís García; Villalba (estación), D. Doroteo Rodríguez Moreno.

—Notable ha sido en todos conceptos el solemne triduo dedicado al glorioso capitán de la guardia personal del Emperador Diocleciano y excelso mártir San Sebastián, en la iglesia parroquial de su nombre.

El templo estaba materialmente cubado de arañas de cristal llenas de luces, y el altar mayor, que tenía muchas flores, parecía un ascua de fuego, en luces dispuestas con arte y gusto.

Los sermones fueron notables; la música, buena; las vísperas del cabildo parroquial, solemnes, y el día de la función, solemnisimo y concurridísimo de fieles de ambos sexos.

Compañía Nacional Pruébese el chocolate «AGUSTINOS»

ESCUELA DE REFORMA DE SANTA RITA

De la interesante memoria leída en la reciente junta de patronos de la Escuela de Reforma de Santa Rita, reproducimos algunos datos, que demuestran el estado floreciente de aquella institución y los grandes beneficios que reporta.

En 1.º de enero de 1910 existían en la escuela 104 educandos, y durante el año ingresaron 115, haciendo un total de 219. De éstos salieron 102, 44 de Madrid y 58 de provincias, de los cuales dos eran mayores de veintitrés años, y estaban, por tanto, como voluntarios. Tenían plaza gratuita 23, siendo solamente dos de corrección gubernativa; pensión rebajada, 17, y toda la pensión, 62.

Durante su permanencia en la escuela cursaron estudios de facultad, 15; de segunda enseñanza, 49, y de primera, 7; aprendieron oficio, 15, y salieron con ocupación doméstica, 16.

Según cálculo aproximado, han salido completamente corregidos, 79; con resultado dudoso en la corrección, 16, y sin corregir, 7. El resultado de los exámenes practicados en el curso demuestra plenamente el buen aprovechamiento de los estudios en la Escuela.

Para carreras especiales se practicaron exámenes de 40 asignaturas, obteniendo los educandos cinco sobresalientes, 10 notables, 16 aprobados y nueve suspensos.

En la Universidad, de 45 asignaturas hubo tres sobresalientes, seis notables, 31 aprobados y cinco suspensos, y en el Instituto, de 145 asignaturas, 33 sobresalientes, 55 notables, 60 aprobados y ningún suspenso.

Hicieron felizmente su reválida siete alumnos: dos obtuvieron títulos de maestros elementales; uno obtuvo la licenciatura; otro, título de profesor superior de Comercio; y otro ingresó en la Academia de Infantería.

Los estudios de la Escuela ofrecen cada vez resultados más satisfactorios, aumentando el número de asignaturas que se cursan.

Durante el año se han hecho importantes mejoras en el establecimiento, entre ellas la construcción de un magnífico emparrado de hierro y la instalación de 16 bocas de riego. En la finca San Saturnino, del Sr. Girona, se han revocado las tapias y se han reformado los estanques.

Un donativo especial de 30.000 pesetas, hecho por una persona caritativa y piadosa, fué destinado á reformas higiénicas del establecimiento y á mejoras de la instalación de los alumnos.

Publicaciones de actualidad

LA ACCION SOCIAL

Obra nueva, de la interesantísima biblioteca CIENCIA Y ACCION (ESTUDIOS SOCIALES), que publica la Casa Calleja. Ricos y pobres, hombres y mujeres, todos NECESITAN conocer los problemas de que, con rara perfección, con valentía y elocuencia, trata este admirable libro del eminente sociólogo italiano A. Pavissich. Se vende en todas las librerías á DOS PESETAS en rústica y á TRES PESETAS en tela.

EN FLANDES SE HA PUESTO EL SOL

por E. Marquina. La obra de la temporada, 3,50 pts. en lib. Pedidos á Renacimiento, Poncejos, 8.

LA MUJER EN SU CASA

Hemos recibido el número 109 de esta elegante revista de labores, modas y economía doméstica, en la que se han introducido reformas que ponen de manifiesto los esfuerzos que el editor hace para agradar á sus suscriptoras. Los suplementos de modas, patrones y dibujos decalcales se han refundido en la revista.

La labor del mes de enero, dibujada, empesada, es una bolsa utilizable para los pequeños objetos que las señoras llevan siempre consigo; puede servir también para los gemelos de teatro.

En este número son interesantes las crónicas de trajes, disfraces, ceremonias y bailes, especialmente el modelo de toca de terciopelo para señoras, y una sección dedicada á los niños, de mucha utilidad.

Para suscripciones y detalles, en la Administración, Casa editorial Bailly-Baillière, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid.

LOS TEATROS

ESTRENOS

«LOS HIJOS DEL AIRE» Cómico.—La obra de D. Juan de Castro, con música del maestro Córdoba, obtuvo un buen éxito. El público aplaudió muchos chistes, encontró candidos y rebuscados otros; oyó con gusto algunos números de música; pasó el rato, en una palabra.

No conozco al Sr. Castro como autor cómico, ni sé si ésta que estrenó anoche es su primera obra. Lo que sí puedo decir es que tiene condiciones excelentes de observador y que logrará triunfos más positivos.

La zarzuela estrenada anoche adolece de cierta inexperiencia, disculpable en quien comienza. El asunto es viejo y además escaso para los dos actos que el autor ha querido sacar de él. Tal vez en un acto solo, reduciendo los cuadros y aminorando el diálogo, que por la excesiva extensión del asunto, languidece y fatiga un poco, quedaría la obra mejor y sería más interesante.

Loreto y Chicote lucieron todas sus habilidades y lograron que el público pudiera apreciar y aplaudir lo saliente que la zarzuela tiene. La Sra. Franco obtuvo aplausos justos en diferentes momentos, y lo mismo la señorita Saavedra, que interpretó muy bien y vistió muy artísticamente una Ofelia de wéffels. Este número es lo mejor de la obra. Fué repetido.

Hay otro, un dúo de gitanos *quintupletos*, sobriamente orquestado, aunque poco original. Lo cantaron muy bien la Srta. Aguilar (María) y el tenor Ortiz. También fué repetido.

Al final salieron los autores varias veces á recibir aplausos.

«LOS HIJOS DE HUNGRÍA»

Novedades.—La zarzuela estrenada anoche con el título que encabeza estas líneas, original la letra de los Sres. Burgos y Carmona, música del maestro Chaves, tiene para mí dos defectos: la música y la hora y media que dura su representación.

El maestro Chaves ha hecho para esta nueva obra más números que un empleado de cuatro mil reales á últimos de mes.

Doce números tiene la partitura, y de ellos, dos merecieron los honores de la repetición.

Para mi gusto, el mejor número es el de la tormenta. En este número ha estado el músico inspiradísimo.

Ha imitado de un modo podigioso los tan desagradables ruidos del viento y del trueno. ¡Qué propiedad! ¡Qué ruido tan desagradable el que hacía la orquesta! Yo, que tan pronto como veo un relámpago me tapo los oídos para no escuchar el trueno, á la mitad de este número, no sólo me tapé los oídos, sino que me marché á mi casa, convencido de que el aire azotaba mi cara y el trueno aturdira mis sentidos.

Los demás números que componen la partitura de *Los hijos de Hungría* son inspiradísimos; pero no llegan á lastimar tanto el oído como el que me echó de la sala.

El libro, si sus autores lo aligeran algo, tiene fuerza suficiente para que los cómicos de Novedades lo representen durante muchas noches, pues resulta interesante y entretenido.

En la interpretación se hicieron aplaudir las Sras. Farinós y Meléndez, el baritono señor Ibáñez, que estuvo acertadísimo, y los señores.

Los autores salieron á escena al terminar el segundo cuadro y al final de la obra.

JOSEFINA COBENA

La distinguida primera actriz Josefina Cobena, que ha terminado su contrato con el coliseo Imperial, no tiene por ahora compromiso alguno contraído de trabajo próximo.

Es de esperar, por lo tanto, que los empresarios madrileños nos faciliten la ocasión de volver á aplaudir tan inteligente artista.

SOCIEDAD LINARES-RIVAS

Con un público selecto, que ocupaba todas las localidades de la Comedia, celebró ayer sábado esta distinguida Sociedad de arte la función primera del presente mes.

Se puso en escena la bonita comedia de Linares Rivas *La fuente amarga*, sobresaliendo en la interpretación la bellísima Matilde Llopis, que se identificó por completo con el papel de Genoveva, que estaba á su cargo. Es muchacha que vale mucho, con voz muy agradable, accionar discreto y suma elegancia en el vestir.

También obtuvieron grandes aplausos las Sras. Gil, Egido, Berrocal, Aguilera, Roldán y Astray, y los Sres. Moreno, Santa María, Tordesillas, Guerra, Beltrán, Zuzuarregi, Rubio y Paredes, y la niña Elvirita García.

El Sr. Moreno se acreditó una vez más como director de escena y como artista, porque la obra de Linares Rivas no es de las que fácilmente se dirigen y se interpretan.

Como fin de fiesta nos presentaron una quicósica muy bella, de Gonzalo Valero Martín, titulada *Distinción*, en que las Sras. Egido é Iglesias y los Sres. Zuzuarregi y Santa María hicieron filigranas.

La primera función de la culta Sociedad Linares Rivas ha sido un éxito franco. La Junta directiva está dispuesta á servir los intereses del arte, y lo consigue.

Para febrero se prepara la comedia *El enemigo*, de Miguel Echegaray, celebrándose la velada el día 11.

El día 9 de dicho mes se repetirá por la noche la función de ayer.

GACETILLAS

Princesa.—El lunes (día de fiesta) se representará por la tarde el drama de E. Marquina titulado *Doña María la Brava*. Por la noche, séptimo lunes de moda, primera representación en esta temporada de la comedia en tres actos de D. Manuel Tamayo y Baus, titulada *Lo positivo*. A ruego de gran número de personas que hasta ahora no han podido adquirir localidades

des para las representaciones de *En Flandes se ha puesto el sol*, en la próxima semana se verificarán tres últimas representaciones de dicha obra en los días que se anunciarán oportunamente.

Apolo.—En las tardes del domingo y lunes, festividad de San Ildefonso, se pondrán en escena en este teatro las celebradas zarzuelas en un acto tituladas *El coche del diablo*, *El palacio de los duendes* y, por primera vez en función de tarde, la extraordinariamente aplaudida zarzuela *El trust de los tenorios*.

Por la noche, á las ocho y tres cuartos, *El trust de los tenorios*, y en sección doble, *El palacio de los duendes* y *El trust de los tenorios*.

Cómico.—El domingo y el lunes, festividad de San Ildefonso, Santo de S. M. el Rey, se pondrán en escena en este teatro en las secciones de tarde y noche las siguientes obras: *¡Eche usted señoras!* (dos veces), *La moza de mulas* (dos actos), *El huracán* (dos actos) y *Los hijos del aire* (dos actos).

Esclava.—Mañana lunes, festividad de San Ildefonso, se darán en este teatro las siguientes funciones: á las cuatro y media, *La corte de Faradón*; á las cinco y tres cuartos (doble), *El conde de Luxemburgo*; á las ocho y tres cuartos, *La corte de Faradón*; á las nueve y tres cuartos (doble), *El conde de Luxemburgo*.

Se despachan localidades, á precios de Contaduría, á las horas de costumbre.

Martin.—Mañana lunes 23, con motivo de la festividad del día, y á petición de muchas familias, se pondrá en escena por la tarde la obra que con tanto aplauso ha sido acogida por el público, *El amigo Nicolás*.

El cartel será el siguiente: á las cuatro (sección doble), *El amigo Nicolás*; á las seis, *A las de las olas*; á las siete, *Benites, cobrador*; á las nueve y cuarto, *Rosa temprana*; á las diez y cuarto (sección doble), *El amigo Nicolás*.

Gran Teatro.—El gran baile extraordinario celebrado el jueves fué una agradabilísima fiesta, á la que concurrió el todo Madrid de estas diversiones.

Muchas y elegantes máscaras dieron extraordinario realce al baile, que, como decimos, estuvo animadísimo y brillante.

El sábado, segundo baile de abono, y el domingo, tarde y noche, dos grandes bailes populares, en los que la numerosa orquesta ejecutará brillantes piezas musicales.

Se prepara el interesante y divertido baile organizado por el Club de las Solteras, del que forman parte lindas y graciosas jóvenes, que preparan este año para los bailes que organicen grandes atractivos y sorpresas.

Romea.—Con gran éxito ha debutado la bella cupletista española Matilde Aragón, que fué aplaudidísima, viéndose obligada á repetir diferentes cuplés.

También ha debutado con éxito excelente La Jolie Chic y su excéntrico, que es un cómico notable. La Vallon, en su fantasía eléctrica, de gran novedad, es objeto todos los días de grandes plácemes, viéndose lleno el teatro en cuantas secciones toma parte.

Salón Nacional.—La primera actriz María Valentín, interpretando la hermosa comedia de los hermanos Alvarez Quintero, *Los galletes*, obtiene todas las noches un éxito personalísimo. Breves días tan sólo van transcurridos desde su presentación, y ya ha sabido captarse por su meritísima labor las simpatías del público, que todas las noches la aplaude sin reservas.

El excelente actor Balsalobre, en su papel de Jeremías, está, como siempre, inimitable.

ACCIDENTE EN AUTOMOVIL

Ayer tarde ha estado á punto de ocurrir un sensible accidente en el camino del Pardo. Regresaba de dar un paseo en automóvil la mujer del tenor Anselmi, acompañada del Sr. Fabra, íntimo amigo del aplaudido tenor, cuando una falsa maniobra del *chauffeur* hizo que el auto se desviase del camino, yendo á chocar violentamente contra un guardacantón.

Los viajeros, además del susto correspondiente, sufrieron algunas heridas y contusiones. La señora de Anselmi sufrió algunas contusiones que, afortunadamente, no ofrecen gravedad.

El Sr. Fabra fué violentamente despedido del automóvil, resultando con heridas en la cara y en una mano.

El coche quedó completamente destruido. Poco después pasaba por el sitio del accidente un automóvil y los que lo ocupaban recogieron á los que habían sufrido el accidente, conduciéndolos á Madrid.

La señora de Anselmi pasó á su hotel y el Sr. Fabra á la Casa de Socorro donde fué curado de sus heridas.

El tenor Anselmi, que por tener que cantar por la noche no había salido de sus habitaciones, se impresionó al enterarse del grave riesgo que habían corrido su señora y su amigo.

Banco popular de España

Sociedad cooperativa de crédito CRUZ, 24 Y 26, MADRID Ejecuta toda clase de operaciones de Banca y Bolsas bajo el sistema cooperativo. Emite acciones de cincuenta pesetas, pagaderas en diez mensualidades ó al contado.

Los Bancos cooperativos americanos fueron los que menos sufrieron en la crisis del año 1907, siendo una prueba de la seguridad que ofrece esta clase de acciones como colocación de capitales.

Se facilitan folletos, estatutos, etc. M. Gomis Cornet, director.

Este diario no pertenece al Trust.

LOS CERDOS CON VIRUELA

Hace falta una inspección

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío y de mi consideración: Ante todo, mi sincera felicitación por la benéfica campaña que ha emprendido, ya en distintas ocasiones, en bien del público.

Los Mataderos de Madrid hace muchos años que vienen pidiendo una radical limpieza de personas y costumbres. El que esto escribe, hace veinte años que visita diariamente, por obligación, esos establecimientos, y muchos, como yo, saben que la higiene sólo se conoce allí de nombre y los reconocimientos se hacen... como Dios quiere.

Los profesores de la Veterinaria, que con tanto interés salen á la defensa de sus colegas municipales, deberían también dedicar sus campañas á empresas de más utilidad práctica. Por ejemplo, á estudiar las causas y el modo de curar muchas enfermedades que están acabando con nuestros ganados, sin que haya técnico, *vivo ni muerto*, que sepa combatirlos.

No sólo los matarifes, sino también en muchas comarcas de España se llama y conoce por viruela á la cisticercosis, vulgar ó como ellos quieren, pero así se conoce y se llama.

Ese periódico puede hacer una información particular, como ha hecho otras, por las intermediaciones de los Mataderos; pregunte á los que traen ganados á la plaza, y recogerá datos y escuchará frases que le harán ser más fuerte en los conceptos y tener más fe en su campaña.

Del expediente no resultará nada. Es cosa ya sabida. Hay actos que no dejan más rastros tras de sí que la amigura del que tiene la desgracia de sufrirlas.

Y al que le sucede esto, ó tiene que callar, ó no puede volver por la calle de Toledo. Por eso, aunque ante una campaña como la que ahora ha emprendido ese periódico todos aplaudimos, nadie puede aportar los muchos datos que se conocen por temor á las venganzas y á cargar encima con las molestias de un expediente.

Allí sabe todo el mundo qué ganado enfermo se sacrifica y se vende; ¿pero quién tiene la valentía de denunciarlo?

Los que traemos ganado á las plazas queremos encontrar en los mataderos técnicos de verdad, como los hay en Valencia, donde el reconocimiento es serio, y no estar expuestos á una clasificación *caprichosa* muchas veces, como aquí sucede.

Si el personal no está bien pagado, que se les aumente la remuneración; pero exigiendo toda clase de responsabilidades cuando obren con negligencia ó con malicia.

Y termino rogándole que prosiga su labor, pues, aunque el Ayuntamiento de Madrid nunca dió grandes pruebas de buena administración, algo se conseguirá.

Limpieza, mucha limpieza hace falta en los Mataderos.

Y á los profesores, al campo, al campo á estudiar las morriñas, para que no se diga que cualquier *zagal* sabe más que el maestro veterinario, de enfermedades de ganados.

Queda de usted afectísimo seguro servidor q. s. m. b., Santiago López. Enero 21 de 1911.

EL EXPEDIENTE

Continúa, según las noticias que á nosotros llegan, la tramitación del expediente motivado por la denuncia relativa al cerdo con cisticercos.

Como es natural, ignoramos el contenido de la actuación, y no queremos apuntar sospecha alguna, porque no sería lícito poner en duda la rectitud del Sr. Alberdi y de las demás personas que en la instrucción del expediente intervienen.

Lo que sí decimos es que en estas actuaciones deben ser oídos, sin la cortapisa de los procedimientos leguleyescos, cuantos tengan algún antecedente que aportar, y también decimos que al resultado debe dársele la mayor publicidad posible, para que se conozca, si es posible, el texto íntegro de la declaración, que algo curioso contendrán.

Por lo pronto, parece demostrado que el cerdo estaba en la nave de las reses destinadas á la venta, es decir, en la nave donde se cuelgan las de intachable condición para el consumo.

El cerdo había sido aforado, operación que sólo se realiza con los que no han de ir al quemadero.

Y por si hay duda de que sólo la casualidad y no la diligencia evitó que el cerdo fuera expandido, hemos de decir que las vísceras del animal estaban ya en la calle, á la venta, cuando los veterinarios fueron requeridos para que examinaran la res, que resultó atacada de cisticercos.

Si con estos antecedentes, que la Comisión puede confirmar, no hay datos bastantes para que del expediente resulte algo más que la pregonada suspensión y cesantía del pobre denunciador, que, por lo visto, va á resultar culpable de que se intentara cometer un atentado contra la salud pública, que lo vean las personas de buen sentido y de imparcialidad.

El doctor Chicote parece que ha dispuesto que la res no sea quemada, para que la estudien, si quieren, los señores veterinarios y se convenzan de que *aquello* no se podía comer.

LA INSPECCION

Todo lo que la Prensa ha dicho en estos días y todo lo que aún pueda decir, es motivo más que suficiente para que se disponga una inspección seria y severísima en el Mataradero, á condición de que á ella puedan concurrir personas versadas en estos asuntos, y representantes de la Prensa.

El hecho es muy grave para dejarlo así, y suponemos que en el Municipio habrá algún concejal, aunque sea uno, que trate esta cuestión y obligue á esclarecerla.

El que lo haga, merecerá bien del vecindario.

UNA PUÑALADA
Cómo pagan los valientes

Horido grave.
Tras unos días de calma en materias de crímenes, ayer mañana surgió un hecho sangriento en la calle de Echegaray por mor de unas pesetas.

Mucho interés debía haber en ocultar el suceso, cuando la Policía del distrito lo confesaba paladinamente.
—No tenemos orden de decir nada.
—Ni nombres siquiera?
—Ni nombres.

El sitio era, por lo visto, lo que más interesaba ocultar a la Policía, y lo que trataba de comerse; pero como el hecho ha sido en la calle, todo el mundo ha podido enterarse, y todo el mundo lo contaba... menos la Comisaría.
¿Qué había ocurrido en la calle de Echegaray?
Uno de esos sucesos frecuentes en la gente que tiene la sangre viva y que la excita además con los vapores del alcohol.

Manuel Arjonilla Gamba, revendedor de billetes, no sabemos si en ejercicio ó no, porque ahora está prohibida la reventa—á pesar de que lenguas viperinas dicen que eso es un mito,—hizo cuatro pesetas de consumo en un establecimiento de comidas, y trató de marcharse sin pagar.
La cuenta ascendía solamente á cuatro miserables pesetas, que no son nada para un revendedor en tiempo normal, porque la reventa produce pingües ganancias.

Pero ahora, por lo visto, esa suma significaba mucho para Manuel Arjonilla, y tal vez por esta razón, después de llenar el buche, se retiraba sin abonar la cuenta.
El camarero que le había servido, Pedro Arroyo, salió tras él, y en la calle de Echegaray le detuvo para reclamarle las cuatro pesetas.
Indignado el revendedor por la exigencia, cruzó con él algunas palabras duras y provocadoras, y terminó por asestarle una puñalada profunda, rabiosa, en la región abdominal.

El herido cayó al suelo escogido y sujetándose el vientre, mientras Arjonilla, aprovechando circunstancias favorables de luz y soledad, emprendió precipitadamente la fuga.
Al llegar á la calle de las Huertas, las autoridades, que oyeron voces alarmantes y le vieron correr, le dieron el alto y Arjonilla no tuvo más remedio que entregarse.
Ya no llevaba el arma con que había herido mortalmente al pobre camarero; habíala arrojado en una alcantarilla de la misma calle de las Huertas.

En seguida fué llevado á la próxima Comisaría del Congreso y sometido al interrogatorio consiguiente.
El herido también había sido auxiliado por los guardias y transeúntes y llevado á la Casa de Socorro del mismo distrito.
La lesión es gravísima. Interesa órganos importantes y se temen fatales complicaciones.
Tal es, en suma, el suceso de la calle de Echegaray que habla dificultad en conocer, como si se tratara de un gravísimo negocio de Estado.
Señor Fernández Llanos, ahora que la Policía es culta, discreta é inteligente, ¿por qué ha de tener cosas de á ochavo?
Lo que dice Arjonilla.
La declaración prestada por el agresor ante el juzgado tendía á justificar la agresión.
Dice Arjonilla que al decirle al mozo que no tenía dinero con que satisfacer el gasto, el mozo le indicó que hablara con el encargado del mostrador para que no le cargara en cuenta las cuatro pesetas.
En vista de que éste no accedió á ello, sobrevino la cuestión, y entonces dice Arjonilla que le maltrataron los camareros golpeándole con una silla.
Inmediatamente después fué cuando él, para defenderse, sacó la navaja é hirió al camarero Pedro.
Sin embargo, en el cuerpo no presentaba el Arjonilla ninguna contusión que confirme sus aseveraciones.
Una vez prestada declaración, fué trasladado á la Cárcel.
También han declarado otros camareros y testigos.

Junta Central de Caridad

Ayer tarde se ha constituido solemnemente en el Ayuntamiento la Junta Central de Caridad, con asistencia de representaciones de las Juntas de los diez distritos de la corte.
En el estrado presidencial, los Infantes don Carlos y D. Fernando; el gobernador civil, Sr. Fernández Latorre; el alcalde presidente, Sr. Francos Rodríguez; el primer teniente de alcalde, Sr. García Molinas, y el secretario de la Junta Central, D. Martín González.
El alcalde, Sr. Francos Rodríguez, con la venia de SS. AA. los Infantes, declara abierta la sesión, saludando á los Infantes y á los demás presidentes de Juntas de distrito, dirigiéndoles elogios por el entusiasmo con que han acogido la idea de reconstituir la Asociación Matritense de Caridad, para conseguir la extinción de la mendicidad.

Dada lectura al nuevo reglamento, fué aprobado por unanimidad, después de algunas observaciones del Sr. Aguilera, que fueron aceptadas por la Junta.
Se suspendió por breves instantes la reunión, para que los diez presidentes de distrito designasen el Comité ejecutivo, y reanuda la junta, se propuso y fué aprobada por unanimidad la siguiente candidatura:
Presidente, conde de Peñalver.
Vicepresidente, D. Francisco García Molinas.
Interventor, marqués de Gorbea.
Tesorero, D. Ruperto J. Chavarri.
Vocal, marqués de Valdeiglesias.

El conde de Peñalver dió las gracias por el honor recibido; explicó los alcances que, á su juicio, debe tener la nueva Asociación y, tras breves frases del Sr. Francos Rodríguez, anunciando que la reunión que se celebraba era preparatoria de la que se habrá de celebrar en el Palacio Real bajo la presidencia de S. M. el Rey, se dió por terminada la sesión, á la que, entre otros, asistieron los señores conde de Peñalver, Carlos Prast, Bruno Largacha, Alberto Aguilera, Ruperto J. Chavarri, marqués de Valdeiglesias, P. Donato Jiménez, Luis Martínez Kleisser, marqués de Gorbea, conde de las Almenas, Isidro Soler, F. del Llano, García Molinas, Rolland, Encio, Bayo, Reynot, marqués de Villana, marqués de Moraleta, Oliveros, Velilla, Blanco (D. Emilio), Martín Pindado, Pulido, marqués de Lema, Aragón, marqués del Vellido, Cortezarena, Fraile, López Robert, Silva, marqués de Perales, marqués de Santa Ursula, Nicoli, duque de Tamames, Paz, García Reyenga, Ramirez Tomé, conde de Garay, Núñez Samper, Piers, González Alberdi, González Hoyos y González Rojas.

La acreditada Casa de fundición tipográfica Richard Gans ha obsequiado á sus clientes con unos preciosos almanques de pared, originalísimos y lujosos.
En la parte alta de la hoja correspondiente á cada mes aparece un delicado cromó, representativo de los cuadros más famosos de nuestro Museo.
Tanto este trabajo, que es de una perfección admirable por su colorido y estampación, como los dibujos que orlan las páginas del almanaque, resultan dignos de la fama justa de que gozan los talleres de Richard Gans.
A dicha Casa y á su activo y celoso representante, nuestro amigo D. Juan Sánchez, les enviamos las gracias más expresivas por su obsequio y les felicitamos por un trabajo que honra á la Tipografía española.

Sin duda por equivocación, se ha hablado en la sesión de la Diputación provincial, que en otro lugar reseñamos, del fallecimiento del diputado provincial Sr. Gómez Acebo.
Su familia nos comunica, y con mucho gusto lo consignamos, que el Sr. Gómez Acebo se halla en París, adonde fué con el fin de consultar á un médico especialista para una enfermedad que padece y que, por fortuna, no es grave.
En la consulta especial que, para el tratamiento de las enfermedades de los ojos, se halla establecida en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio (travesía de San Mateo, 4), bajo la dirección del doctor Alexandre, se han prestado durante el año último los siguientes servicios:
Operaciones, 46; reconocimientos oftalmoscópicos, 57; corrección de la agudeza visual con lentes, 9; asistencias prestadas, 2.903.
A esta consulta pueden concurrir cuantos enfermos pobres lo deseen los martes, jueves y sábados, de once á doce de la mañana.

Según El Siglo Médico, el rigor con que se ha presentado el invierno durante la última semana ha mantenido en sensible aumento la enfermería de Madrid con los mismos caracteres señalados en nuestros estados anteriores, sin alteraciones que hagan temer otras clases de padecimientos que los propios de la estación. Abundan, por consiguiente, todas las localizaciones en el aparato respiratorio, inflamaciones catarrales y articulares, nerviosas y musculares procedentes del reumatismo. Son frecuentes las anginas, á las cuales suelen seguir, por natural propagación, corizas tenaces y laringobronquitis intensas. Son también numerosos los casos de congestiones agudas viscerales y las muertes repentinamente de origen cerebral. La mortalidad es relativamente escasa.
En los niños abundan los catarros, fiebres eruptivas benignas y gastroenteritis.

El distinguido oficial de la Dirección General de Correos D. Julio Nieto Viñas ha publicado un libro de suma utilidad para el público, por contener cuantas indicaciones relacionadas con el servicio de Correos conviene conocer.
El Indicador Postal del Comercio es indisputablemente necesario en todas partes y seguramente obtendrá la excelente acogida que merece.
El gobernador de León comunica que unas máquinas exploradoras que salieron de aquella capital descarrilaron cerca de Busdongo, interrumpiendo la vía, que no quedará expedita hasta hoy.

NOTICIAS GENERALES

Por real orden ha sido nombrado, con la categoría de oficial segundo de Administración civil, para el cargo de inspector jefe de Hacienda de la provincia de Córdoba, el ilustrado profesor mercantil y aventajado joven D. Francisco Rubio de Castro, quien en breve tomará posesión de su destino. Felicitamos á nuestro querido amigo por su merecido nombramiento.

La Compañía de Maderas, Madrid (Argumosa, 14, teléfono 689). Santander, Bilbao, Gijón, San Juan (Avilés).
«La Funeraria», Preciados, 20. Teléf. 225.
Probad las renombradas
Mostazas Trevijano
Ha sido nombrado abogado fiscal sustituto de la Audiencia de Madrid el letrado D. Fernando Torrecilla del Puerto, á quien por sus relevantes dotes se le puede augurar un brillante porvenir en el foro.

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios á domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:
CENTRO
Doctores Méndez y Tamarit. Ayudante, Sr. Lallana.
En la plaza Mayor fué agredida por una compañera de oficio María Pérez, que fué curada de diferentes contusiones leves.
—Antonio Olalla se produjo heridas en las manos, trabajando en una obra de la calle de Alcalá.

LATINA
Doctores Araco y Seoane.
En la Fuentesilla regañaron Antonio Ruiz y Eustasio Castillo, ambos jornaleros, por rivalidades del oficio, siendo curado el primero de epistaxis traumática y el segundo de varias contusiones y erosiones.
—Mercedes Alvarez fué mordida por un gato en su domicilio, Carrera de San Francisco, 4, principal, y las lesiones que le produjo el felino fueron calificadas de pronóstico reservado.
—En la calle de Argumosa se ocasionó heridas en la cara el niño Isidoro Nistal, jugando con otros pequeñuelos.

INCLUSA
Doctores Medina y Borrell.
En el Paseo del Canal se cayó Juvenia Rodríguez, ocasionándose una distensión de la rodilla derecha.
—Antonio Valle se produjo quemaduras con plomo derretido, recomponiendo una cafetería en la calle de Embajadores.

HOSPICIO
Doctores Alexandre y Núñez. Ayudante, Sr. González.
En una taberna de la calle de San Joaquín se produjo contusiones en los brazos el panadero Manuel Alonso.
—Anastasio Puente fué curada de contusiones y heridas leves que se produjo al caerse casualmente en la calle de San Mateo.

HOSPITAL
Doctores Capdevila y Mazón.
Basilio Zaragoza, de oficio albañil, fué detenido en la calle de Lavapiés por promover escándalo, á consecuencia de hallarse embriagado.
—Dolores Izquierdo tuvo la desgracia de caerse, ocasionándose una herida en la cara.
—Trabajando en una fábrica de cervezas de la calle del General Lacy, se dislocó el pie derecho el obrero Salvador Ubeda.

SUCESOS DEL DÍA

Doctores Taboada y Peñarocha. Ayudante, Sr. Peces.
En la calle del Noviciado fué mordido por un perro el niño Julio Martínez, de cuatro años, que fué curado de erosiones en la mano izquierda.
—En la calle de San Bernardo, al apearse de un tranvía en marcha Mariano Norte, se cayó, dislocándose el pie izquierdo.
—Juana Rubio, domiciliada en la calle de Martín de los Heros, 19, se cayó en la calle de San Vicente, dislocándose el codo derecho.

CHAMBERI
Doctores Moraleta y Ortiz.
Alfonso Olivares, de siete años, se cayó al brasero en su domicilio, Fuencarral, 30, ocasionándose extensas quemaduras en ambos glúteos.
—En la Dehesa de la Villa se cayó, al apearse del pescante del coche, el lacayo José Vega, ocasionándose fuertes contusiones en la espalda.
—Fueron asistidos dos alcoholizados.

Lo que corre una máquina de coser.
Enriqueta Rivas denunció la sustracción de una máquina de coser.
Enriqueta entregó la máquina á un mozo de cuerda y éste se eclipsó.
Una hija de la propietaria descubrió la máquina en una tienda de efectos en la plaza del Rastro.
Un trapero, que allí vendió la máquina en 12 pesetas, y el dueño del establecimiento fueron detenidos.

Los barquilleros.
Dos dependientes de Pablo Fernández, barquillero, salieron con sus barquilleras para hacer la acostumbrada venta.
Tardan en volver, y el amo se supone que se han ido en busca de aventuras con barquillera y todo.
Peor que los merdiscos.
En la Casa de Socorro del Hospital fué curado Jesús Hernández, que padecía algunas lesiones.
Marchaba el hombre de paseo y, al llegar á la huerta llamada «Casa del Rey», le salió un perro al encuentro.
Viéndose en situación peligrosa hizo algunos disparos y pero no había tenido tiempo de ver nada, cuando tres hombres se echaron sobre él propinándole una monumental paliza.

Caidas.
María Pérez, de sesenta años, cuando transcurría por la calle del Espíritu Santo, al llegar á una esquina fué empujada por un transeúnte, que no pudo verla, cayendo María al suelo.
En la Casa de Socorro de la Universidad le fueron apreciadas heridas de pronóstico grave.
—Al caerse de la bicicleta que guiaba Francisco Lavara, se produjo varias lesiones de pronóstico reservado.
Fué asistido en el Hospital de la Princesa.

Agua de Solares
Insustituible para mesa.
CASA DE LA VILLA
Para el servicio de incendios.
Ha sido examinado por el alcalde y gran número de concejales el nuevo automóvil destinado al servicio de incendios.
Está montado sobre un «chassis» construido expresamente para este objeto por una Casa francesa y adquirido por el Ayuntamiento mediante concurso.
La fuerza del motor es de 40 HP. Las ruedas traseras son dobles, y el enfriamiento de los frenos se verifica por medio del agua de un depósito dispuesto para este objeto.
El carro está dotado de material de salvamento, escaleras, respiradores y 100 metros de manga.
La dotación que ha de transportar es de diez hombres, y la velocidad que puede desarrollar es de 45 á 50 kilómetros por hora.
La «carrosería» ha sido construida en los talleres del servicio de incendios, y honra á los obreros municipales, que han ejecutado una obra perfecta, que no desmerece de las construidas por las Casas extranjeras que á ello se dedican.

EL CAFETO
Es el mejor café tostado. Hernán Cortés, 7, y Fuencarral, 33.
INFORMACION BURSÁTIL
31 DE ENERO
Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, á que luego haremos referencia, han sido los siguientes:
CIERRE DE MADRID:
Contado..... 84 75
Amortizable al 5 por 100..... 102 05
Amortizable al 4 por 100..... 92 75
Banco de España..... 452 00
Ídem Hipotecario..... 256 00
Ídem Español de Crédito..... 197 00
Banco Río de la Plata..... 513 01
Tabacos..... 340 00
Explosivos..... 815 00
Nortes..... 91 20
Preferentes..... 51 50
Ordinarias..... 16 00
Francos..... 7 60
Libras..... 27 25
Últimos cambios:
Después de la hora oficial. — En el correo:
4 por 100 interior, fin de mes..... 84 80
Cambio más alto..... 84 81
Ídem más bajo..... 84 77
CIERRE DE BARCELONA:
4 por 100, interior, fin de mes..... 84 77
Nortes..... 91 85
Alicantes..... 95 41
Francos..... 7 85
Libras..... 27 23
CIERRE DE BILBAO:
Altos Hornos..... 285 00
Industria y Comercio..... 249 00
Unión Resinera..... 16 00
Explosivos..... 314 00
Feligueras..... 17 00
CIERRE DE PARÍS:
Exterior español, 4 por 100..... 94 80
Renta francesa, 3 por 100..... 97 47
Brasil, 4 por 100..... 91 37
Ruso, 5 por 100..... 105 60
Ruso, 4 1/2 por 100..... 102 19
Turco unificado..... 94 32
Banco Central Mexicano..... 481 00
Banco Español del Río de la Plata..... 463 00
Banco de París..... 1254 00
Norte de España..... 402 00
Alicantes..... 419 00
Andaluzes..... 270 00
Rotinto..... 1750 00
De Beers..... 470 00
Rand Mines..... 219 00
Goldfields..... 149 00
Nord Sud..... 314 00

VISTAS DE ACTAS

A las tres en punto se constituye el Tribunal en la Sala segunda del Supremo.
Componenle el Sr. Ciudad Auriolos, presidente, y los Sres. Domínguez, Obaya, Enjuto, Massa, Valdés y Covián.
Acta de Laredo.
Impugna la proclamación del Sr. Aznar el Sr. Azcárate.
Sostiene que triunfó en buena lid su representado Sr. Llorente, examinando cifras de algunas votaciones parciales para demostrarlo.
Dice que se han comprado votos en el distrito, hasta el punto de que en un pueblo las mujeres gritaban á los republicanos, diciéndoles que iban á impedir que sus maridos se ganasen el dinero.
Termina afirmando que en el distrito de Laredo no han luchado dos capitales, sino un capitalista contra un catedrático, y pide que se declare la nulidad de la elección.
Contéstale el Sr. Ruano, en nombre del candidato proclamado Sr. Aznar.
Rebate lo dicho por el Sr. Azcárate, indicando que no puede ser prueba de lo que se afirma unas actas de referencia de ciudadanos que hacen constar que vendieron sus votos al Sr. Aznar, y de los cuales, precisamente por esto, hay derecho á pensar que vendieran su conciencia á quien les conviniese.
Hace constar que el Sr. Llorente se presentó cuarenta y ocho horas antes de la elección, y que el distrito de Laredo no ha tenido ni un solo diputado provincial republicano.
Rectifican ambos oradores.

Acta de Becerred.
El Sr. Soto Reguera, en nombre del señor Calleja, ataca la proclamación que hizo la Junta del Censo.
Califica algunas actas de falsas y á ellas atribuye el triunfo del candidato proclamado.
Impugna las actas á que se ha referido, examinando los documentos que, á su juicio, demuestran la falsedad.
El presidente, Sr. Ciudad Auriolos, solicita del orador una aclaración, que el Sr. Soto hace, para puntualizar uno de los extremos de su informe.
Concluye solicitando de la Sala que proponga al Congreso la proclamación del Sr. Calleja.

Acta de Santa María de Ordenes.
Don Julio Weis, candidato conservador, historia la elección en este distrito, diciendo que no se permitió á los concejales de un Ayuntamiento tomar posesión y que se prendió al alcalde y al secretario, llevándolos, á través de tres partidos entre la Guardia Civil, hasta la cabeza del distrito, para después manifestarles el juez que la detención no había sido otra cosa que un error.
Afirma que se les han negado certificaciones que pedían sus interventores, impidiéndoles que firmasen las actas.
Refiere al Tribunal la manera como se constituyeron las Mesas en algunas secciones.
Finaliza su informe sosteniendo que la garantía suprema de la elección es la constitución de las Mesas, que en el distrito se constituyeron ilegalmente.
El Sr. Chapaprieta pide su proclamación.
Asegura que la elección se ha desarrollado sencillamente, sin que su solo delegado del gobernador fuese enviado al distrito.
Dice que solamente hay dos actas de presencia, y que, aun rebajándole los votos de las secciones á que se refieren, tiene mayoría su candidatura.
Afirma que se enviaron á la Junta del Censo actas falsas, que fueron llevadas por un individuo, á quien al mismo tiempo que se le entregaban, se le ponía en las manos un pasaje para la Argentina.
Atribuye el que no se haya proclamado á ningún candidato, al deseo de satisfacer el amor propio de alguien.

Acta de Gijón.
Sustituye al magistrado Sr. Obaya el señor Enciso.
D. Melquiades Alvarez defiende la proclamación del Sr. Alvarez García.
Expone al Tribunal la diferencia de votos entre el candidato proclamado y el republicano, para sacar la consecuencia de que la ilegalidad de cualquier votación parcial afectará á la totalidad de la elección.
Fíjase principalmente en las secciones de Arlos y San Cucufate, afirmando que en aquella se interrumpió la elección y que en ésta votaron más electores de los que racionalmente podían votar.
Sostiene los derechos del candidato proclamado, conde de Revillagigedo, el Sr. Alas Pumarino.
Hace notar al Tribunal que el día de la elección no se formuló ni una sola protesta.
Niega que se comprasen votos en ningún pueblo.
Ocupándose de la elección en San Cucufate, dice que casi todos los electores son personas afectas al conde de Revillagigedo, y que desde siglos llevan en arriendo tierras de aquel por precios inverosímiles.
Habla de la elección en Arlos, y termina pidiendo que se confirme la proclamación del conde de Revillagigedo.
Cerca de las cinco y media se levanta la sesión.

Compañía Colonial
El té más exquisito.

